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ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

Производственный травматизм в Казах-
стане поднимается в информационной 
повестке после резонансных трагедий, 
как правило, в горнодобывающих про-
изводствах. В 2023 году много говорили 
о гибели 46 человек в шахте имени Ко-
стенко, тогда как в том году жертвами 
аварий на производствах в РК стали 246 
казахстанцев.

Качество знаний казахстанских 
школьников продолжает ухудшаться, 
а очередная реформа, которая в бли-
жайшие годы обрушится на среднее 
образование страны, вновь может 
оказаться неэффективной, считает 
академик Аскарбек КУСАИНОВ.

В октябре 2022 года в семье Куль-
жановых внезапно заболел ново-
рожденный Амир. С признаками 
острого ОРВИ и дыхательной не-
достаточностью малыш был госпи-
тализирован в областную детскую 
больницу Уральска, где едва не по-
гиб. Подробнее – в журналистском 
расследовании «LITER».

В этом материале мы заглянем 
за кулисы театра «Астана Опера», 
а точнее, на кухню, и узнаем, кто 
обеспечивает здоровье и энергич-
ность артистов через тщательно 
продуманные блюда.06

08

16

ШАХМАТЫ

БЕЗОПАСНОСТЬ ТРУДА

ОБРАЗОВАНИЕ

РАССЛЕДОВАНИЕ

ЗА КУЛИСАМИ 

ПРЕЗИДЕНТ

10-11

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ВАП: ИТОГИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И ПЛАНЫ НА ПЕРСПЕКТИВУ
Глава государства принял председателя Высшей  
аудиторской палаты Алихана Смаилова. Касым-Жомарту  
Токаеву был представлен отчет об итогах деятель-
ности ВАП за 2024 год и планах на текущий период.

Главе государства доложили, что 
в прошлом году было проведено 27  
аудиторских мероприятий на 214 объ-
ектах с охватом финансовых средств 
на сумму порядка 11 трлн тенге. В ре-
зультате выявлены нарушения на сумму 
862 млрд тенге. По итогам проверок 
в бюджет возвращено 135 млрд тенге, 
что в пять раз больше суммы возмеще-
ния за 2023 год. 

Глава государства был проинфор-
мирован о том, что системные недо-
статки отмечены в ценообразовании 
на объектах строительства, финанси-
ровании проектов обрабатывающей 
промышленности, субсидировании 
сельского хозяйства.

Для устранения нарушений Выс-
шая аудиторская палата направила ре-
комендации Правительству и предпи-

сания ответственным государственным 
органам.

Алихан Смаилов сообщил, что 
в этом году запланировано более 40 
аудиторских мероприятий. По по-
ручению Главы государства будут 
проведены проверки исполнения 
бюджетов городов Астаны и Алматы, 
Северо-Казахстанской, Костанайской 
и Жамбылской областей, а также фон-
да «Самрук-Қазына», национальной 
компании «Казатомпром», Казах-
станской компании по управлению 
электрическими сетями (KEGOC), 
Национального банка, МЧС. Кроме 
того, аудитом будут охвачены сферы 
науки, обороны, обеспечения право-
порядка, спорта, социального обеспе-
чения, лесного хозяйства.

По итогам встречи Касым-Жомарт 
Токаев поручил продолжить работу по 
совершенствованию системы государ-
ственного аудита. Он также обратил 
внимание на важность внедрения со-
временных цифровых решений для обе-
спечения эффективного контроля над 
использованием бюджетных средств.

По материалам сайта 
Akorda.kz

ХОД КОНЕМ
В Туркестане стартовал 
один из самых крупней-
ших шахматных турниров 
страны – II открытый Ку-
бок по шахматам «Senat 
Open 2025».

Ожидается, что в турнире, охваты-
вающем всю страну, примут участие 
около 3 тысяч человек – это госслужа-
щие и ветераны, депутаты маслихатов 
и парламентарии, члены общественных 

советов и журналисты. Турнир при-
зван развивать массовое шахматное 
движение в нашей стране.

– Этот турнир вполне справед-
ливо считается одним из самых мас-

штабных событий в шахматной жизни 
нашей страны, а широкая география 
и качественный состав участников 
подтверждают его высокий статус. 
Организация турнира стала возмож-
ной благодаря совместным усилиям Ка-
захстанской федерации шахмат, Сената 
и, конечно, личной вовлеченности и 
поддержке спикера Палаты – Маулена 
Сагатханулы Ашимбаева, – отметил 
президент Казахской федерации  
 шахмат/KazChess Тимур Турлов.

Первый отборочный этап прой-
дет 21 февраля в Туркестане. Турнир 
завершится 18 мая в Усть-Каменогор-
ске. Полуфиналы стартуют 15 июня в 
Кокшетау, а далее эстафету подхватят 
Семей, Туркестан, Уральск и Талдыкор-
ган. Лучшие игроки выйдут в финал, 
который пройдет в столице.
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СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СЕНАТ МАЖИЛИС

ПОДКАСТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
АстанаДиана 

ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

ДИМАШ – ГОЛОС МИРА 
И ДОБРА
Спикер Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев встре-
тился с известным казахстанским певцом – послом доброй 
воли Съезда лидеров мировых и традиционных религий 
Димашем Кудайбергеном. 

Маулен Ашимбаев под-
черкнул важную миссию 
творчества Димаша Кудай-
бергена, которое, наряду с 
продвижением казахской 
национальной культуры, 
вносит важный вклад в рас-
пространение идей мира и 
добра через искусство, на-
лаживание диалога между 
народами и культурами. Он 
также акцентировал внима-
ние на том, что эти ценности 

созвучны и тесно переклика-
ются с принципами Съезда 
лидеров мировых и традици-
онных религий.

– Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Кемелевич 
Токаев уделяет большое 
внимание вопросам меж-
религиозного и межциви-
лизационного диалога. В 
условиях беспрецедентных 
глобальных вызовов и угроз 
значение духовной диплома-
тии многократно возрастает. 
Поэтому особенно важно 
продвигать культуру диа-
лога и мира. В этой свя-

зи все большее значение 
приобретают совместные 
усилия религиозных, поли-
тических и общественных 
лидеров. Послам доброй 
воли Съезда лидеров миро-
вых и традиционных рели-
гий отводится важная роль в 
этом процессе. Уверен, что и 
дальше своим творчеством, 
креативными проектами бу-
дете продвигать идеи мира 
и согласия на международ-
ном уровне, – сказал Спи-
кер Сената и вручил Димашу 
Кудайбергену соответствую-
щий нагрудный знак.

В ходе встречи также 
были обсуждены вопросы 
подготовки к VIII Съезду 
лидеров мировых и тради-
ционных религий, II Форуму 
молодых религиозных лиде-
ров, реализации Концепции 
съезда и совместные проек-
ты в этих направлениях.

Напомним, VIII Съезд 
лидеров мировых и тради-
ционных религий пройдет 
17-18 сентября 2025 года в 
Астане под названием «Диа-
лог религий: синергия во имя 
будущего».

ДЕПУТАТЫ РАССМОТРЯТ 
ЗАКОНОПРОЕКТ 
ПО ВОПРОСАМ КУЛЬТУРЫ 
И ОБРАЗОВАНИЯ

Бюро Мажилиса Парламента РК под председательством 
Спикера Палаты Ерлана Кошанова сформировало 
проект повестки предстоящего пленарного заседания. 

В первом чтении Палате предлагается 
обсудить инициированные депутатами Пар-
ламента поправки по вопросам культуры и 
образования. Законопроектом предлагается, 
в частности, ввести проект «AQYLMAN» 
для стимулирования школьников к участию 
в образовательных и культурных инициати-
вах. Предусматриваются также нормы по 
осуществлению единовременной выплаты 
победителям и призерам международных 
конкурсов научных проектов, а также пе-
дагогам, подготовившим их.

Для повышения качества образования 
вводятся нормы о ранжировании организа-
ций высшего и послевузовского образования. 

Кроме того, предлагается освободить от 
обязательной отработки лиц, обучавшихся за 
счет государственного заказа, если они являют-
ся получателями государственного пособия и 
воспитывают ребенка с инвалидностью либо 
осуществляли уход за лицом с инвалидностью 
I группы. Имеется также норма об отсрочке по 
отработке на период обучения лицам, посту-
пившим и завершившим обучение в резиденту-
ре, магистратуре, аспирантуре, докторантуре 
в зарубежных организациях образования.

Депутатский законопроект содержит 
также меры, направленные на развитие отече-
ственной литературы, поддержку библиотеч-
ного фонда и изменения в сфере ономастики.

В работу будет принят новый законо-
проект по вопросам реформирования до-
рожной отрасли.

РАЗГОВОРЫ О ВАЖНОМ: 
НАЛОГИ, БИЗНЕС 
И ЭКОНОМИКА
На YouTube-канале Сената опубликован новый 
выпуск подкаста Taldau Talks, посвященный 
налоговой реформе в Казахстане. Обсужде-
ние этой темы стало особенно актуальным в 
связи с внесением на рассмотрение депутатов 
Парламента поправок в проект Налогового 
кодекса.

В ходе трехчасового откро-
венного разговора Председатель 
Сената Парламента Маулен Ашим-
баев, заместитель Премьер-ми-
нистра – министр национальной 
экономики Серик Жумангарин, 
Председатель Президиума НПП 
«Атамекен» Раимбек Баталов, а 
также известный экономист Алмас 
Чукин детально проанализировали 
предпосылки налоговой реформы, 
ее ключевые направления, а также 
влияние на бизнес и общую эко-
номическую ситуацию в стране.

–  П р е з и д е н т  с т р а н ы 
Касым-Жомарт Кемелевич Токаев 
поставил задачу по созданию опти-
мальной и сбалансированной нало-

говой системы, и все вместе будем 
способствовать тому, чтобы такой 
важный, нужный, эффективный до-
кумент был принят. Налоговая ре-
форма направлена на долгосрочное, 
качественное и устойчивое разви-
тие страны, а также на выполнение 
всех социальных обязательств, – от-
метил Маулен Ашимбаев.

В числе вопросов, которые 
поднимались на подкасте – измене-
ние ставок НДС, налоговые льготы 
для бизнеса, оптимизация госу-
дарственных расходов, влияние 
налоговой политики на инфляцию, 
а также механизмы компенсаций 
и адресной социальной помощи. 
Как подчеркнул Спикер Сената, 
налоговая реформа является стра-
тегически важной инициативой, 
направленной на долгосрочное 
развитие Казахстана.

КАК УЛУЧШИТЬ ИНВЕСТКЛИМАТ?
На заседании Совета по улучшению инвестиционного климата под 
председательством Премьер-министра РК Олжаса Бектенова рас-
смотрены актуальные вопросы взаимодействия международного 
бизнес-сообщества с Правительством Казахстана. 

Внимание было уделено воп-
росам дальнейшего повышения 
инвестиционной привлекательно-
сти страны, в том числе совершен-
ствованию налоговой политики.

Участников заседания про-
информировали о реформах 
Правительства, направленных 
на создание благоприятной биз-
нес-среды, сохранение динамики 
роста и улучшение качества эконо-
мического развития.

Отмечено, что в рамках разра-
батываемого нового Налогового 
кодекса предусмотрено внедрение 
сервисной модели администри-
рования, сокращение налоговой 
отчетности на 30% и уменьшение 
количества видов налоговых плате-
жей на 20%. Для производителей 
продукции собственного произ-
водства вводится пониженная 
ставка подоходного налога, пере-
работчики сырья получат отсрочку 
по НДС на импорт оборудования. 
Кроме того, разъяснены измене-
ния в налогообложении роялти.

На заседании выступили ис-
полнительный директор Американ-
ской торговой палаты в Казахстане 
Джефф Эрлих, Генеральный консул 
США в Алматы Мишель Йеркин, 
посол Великобритании Кэти Лич, 
Временный поверенный в делах ЕС 
в Казахстане Мачей Мадалиньский, 
партнер Deloi� e Елдос Сыздыков, 
управляющий партнер EY в стра-
нах Кавказа и Центральной Азии 
Ерлан Досымбеков, генеральный 
директор Beeline Казахстан Ев-
гений Настрадин, управляющий 
директор ExxonMobil Казахстан 
Сесиль Раулин, региональный ди-
ректор P� zer Дмитрий Козенков.

Поднятые темы проком-
ментировали заместитель Пре-
мьер-министра – министр на-

циональной экономики Серик 
Жумангарин, а также министр 
финансов Мади Такиев.

По данным Министерства 
финансов, в 2024 году в рамках 
возврата НДС были выплаче-
ны рекордные 1,2 трлн тенге. С 
1 января 2026 года будет введена 
в эксплуатацию новая информаци-
онная система, которая повысит 
эффективность и прозрачность 
процедуры возврата налога. 

Подводя итоги заседания, 
Премьер-министр Олжас Бекте-
нов поблагодарил за внесенные 
предложения и инициативы. 
Правительство Казахстана оста-
ется приверженным открытому 
диалогу и конструктивному взаи-
модействию.
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

«ЦИФРОВОЕ ОБЩЕСТВО»

ПОВЫШЕНИЕ ЦИФРОВОЙ ГРАМОТНОСТИ – 
НА ПОВЕСТКЕ ПАРТИИ «AMANAT» 
В центральном аппарате партии «AMANAT» был 
дан старт масштабному проекту «Цифровое 
общество», направленному на повышение 
цифровой грамотности граждан и обеспе-
чение кибербезопасности.

С ростом цифровизации в 
повседневной жизни казахстанцев 
увеличивается количество фактов 
интернет-мошенничества и кибер-
угроз. Ежегодно регистрируется 
свыше 20 тысяч случаев интер-
нет-мошенничества, из которых 
около 80% остаются нераскрытыми. 
Поэтому вопрос повышения уровня 
цифровой грамотности населения 
становится все более актуальным. 

Кроме того, как отмечал Глава 
государства Касым-Жомарт Токаев, 
растущая цифровая зависимость 
детей также вызывает опасения. В 
своем выступлении на ІІ республи-
канском форуме депутатов маслиха-
тов всех уровней, организованном 
партией «AMANAT», Президент 
особо подчеркнул, что важно нау-
чить детей элементарным правилам 
цифровой гигиены, а популярные 
социальные сети могут превратить 
в самых настоящих зомби не только 
детей, но даже взрослых. 

Поэтому партия «AMANAT» 
совместно с госорганами и экс-
пертами разработала проект по 
развитию цифровой грамотности 
и формированию культуры безо-
пасного поведения в интернете – 
«Цифровое общество». 

Заместитель Председателя 
Мажилиса, член фракции партии 
«AMANAT» Альберт Рау обратил 
внимание на то, что Казахстан зани-
мает лидирующие позиции в мире 
по уровню цифровизации.

– Действительно, нам удив-
ляются представители самых раз-
витых стран той же Европы, как у 

нас все продвинуто. Однако есть и 
обратная сторона медали – это наша 
защищенность. И мы уверены, что 
наша ответственность не просто 
внедрять технологии, а готовить лю-
дей к безопасному и осознанному 
их использованию. Есть еще такое 
понятие цифровой санитарии. Мы 
благодарны нашим IT-компаниям, 
которые по собственной инициа-
тиве уже реализуют аналогичные 
проекты. Но им нужна наша пар-
тийная поддержка, потому что толь-
ко мы способны объединить усилия 
всех сторон и создать комплексный 
проект «Цифровое общество», – 
сказал вице-спикер Мажилиса. 

Как отметил Исполнительный 
секретарь партии «AMANAT» 
Дәулет Кәрібек, Казахстан добился 
значительных успехов в цифровиза-
ции, однако общество сталкивается 
с новыми вызовами, требующими 
совместных решений.

–  П р е з и д е н т  с т р а н ы 
Касым-Жомарт Токаев недавно на 
расширенном заседании Правитель-
ства подчеркнул, что государство 
не прилагает достаточных усилий 
для защиты граждан от кибермо-
шенников. Ведь сегодня мы живем 
в эпоху цифровых технологий, они 
стали неотъемлемой частью нашей 
жизни. Разумеется, прогресс нельзя 
отвергать. Однако в современном 
мире недостаточно просто осваи-
вать передовые технологии – не-
обходимо учиться использовать 
их осознанно и безопасно. В связи с 
этим мы запускаем пилотный проект 
нашей партии под названием «Циф-

ровое общество», направленный на 
повышение цифровой грамотности 
граждан и обеспечение кибербезо-
пасности, – сказал он. 

По данным ЮНИСЕФ, 46% ка-
захстанских детей начинают пользо-
ваться интернетом в возрасте от 5 до 
8 лет, при этом 37% из них проводят 
в сети почти все свободное время. 
Для решения проблемы в рамках 
проекта «Цифровое общество» 
планируется организовать интер-
активные образовательные курсы 
для детей и пенсионеров, провести 
встречи с родительской обществен-
ностью. Также на уроках безопасно-
сти во всех школах страны появится 
обязательный компонент – «Ки-
бербезопасность». А для пожилых 
людей и лиц с инвалидностью будут 
организованы обучающие курсы.  

Кроме того, депутаты Ма-
жилиса, члены фракции партии 
«AMANAT» продолжают работу 
над проектом Цифрового кодекса и 
закона об искусственном интеллекте. 
По словам автора проекта, депутата 
Мажилиса Екатерины Смышляевой, 
эти документы станут основой для 
регулирования цифровых техноло-
гий в Казахстане, обеспечивая баланс 
между технологическим развитием 
и защитой прав граждан.

– Проект «Цифровое обще-
ство» создан для того, чтобы каж-
дый человек мог уверенно и безо-
пасно пользоваться современными 
цифровыми технологиями. Наша 
цель – научить людей защищать 
свои данные, распознавать угрозы 
и правильно использовать цифро-
вые возможности. Мы делаем ин-
тернет-пространство доступным 
и безопасным для всех, включая 
детей, подростков, пожилых лю-
дей. «Цифровое общество» – это 
не просто проект, а важный шаг к 
осознанному и безопасному буду-
щему в цифровом мире. В рамках 
проекта планируется проведение 
родительских собраний, открытие 
центров цифровой грамотности 
для пожилых людей «Серебряная 
лига», обучение цифровых волонте-
ров, работа над цифровыми закона-
ми и разработка индекса цифровой 
грамотности. Ближайшие месяцы 
проект будет работать в пилотном 
режиме, – сказала она. 

В ходе мероприятия свои 
предложения по проекту «Циф-
ровое общество» также высказа-
ли представители государственных 
органов и эксперты. В частности, 
председатель Комитета информаци-
онной безопасности Министерства 

цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленно-
сти Руслан Абдикаликов призвал 
использовать функцию «Стоп 
кредит», контролировать доступ 
к персональным данным и подчерк-
нул важность цифрового просвеще-
ния для защиты граждан. 

Заместитель председателя прав-
ления АО «Государственная техни-
ческая служба» Улыкбек Шамбулов 
предложил включать родительский 
контроль на устройствах и использо-
вать функции безопасности в соцсе-
тях. Он отметил, что родители долж-
ны контролировать цифровую среду 
детей и хотя бы раз попробовать 
«зай ти в интернет глазами ребенка» 
– сразу становится понятно, сколько 
опасного контента там скрывается. 

Управл яющий д иректор 
«DataStar» Евгений Питолин 
обратил внимание на реальные 
случаи мошенничества, затрагива-
ющие пожилых людей и молодежь, 
и предложил инициативу цифровых 
плакатов «Цифровая душа», кото-
рые помогут людям не попасть в 
ловушку мошенников. 

Сооснователь ТОО «MSSP.
GL» Даурен Салипов рассказал о 
масштабах интернет-мошенниче-
ства в Казахстане, подчеркнув, что 
80% атак связаны с социальной ин-
женерией, то есть злоумышленники 
манипулируют пользователями, за-
ставляя их добровольно раскрывать 
конфиденциальные данные или вы-
полнять опасные действия.

Президент «TSAR�  Group» 
Олжас Сатиев обратил внимание на 
важность контроля за персональ-
ными данными, ответив, что зачас-
тую утечки происходят не только 
из-за хакеров, но сами пользовате-
ли небрежно относятся к личной 
информации, например, используя 
одинаковые пароли. 

По словам партийцев, реали-
зация проекта «Цифровое обще-
ство» позволит повысить уровень 
цифровой грамотности среди всех 
возрастных групп; создать устойчи-
вое сообщество цифровых волон-
теров, которые будут помогать лю-
дям освоить технологии; снизить 
число киберпреступлений и многое 
другое.

ЧИСТОТА И ПОРЯДОК НУЖНЫ ВСЕМ!
В рамках общенациональной инициативы Президента страны «Таза Қазақстан» 
по всей стране организуются экологические акции. В них активно участвуют 
члены и сторонники партии «AMANAT», проводя акцию «Таза бейсенбі» во всех 
регионах страны.

Так, в селе Жалпаксай Алматин-
ской области во время экологической 
акции местные жители за несколь-
ко часов собрали 6 тонн мусора. К 
призыву партийцев и волонтеров 
«Жастар Рухы» присоединились 
и местные жители.

Захламление улиц – давняя 
проблема села. Особое беспокой-
ство вызывала ситуация с мусором, 
оставшимся после строительных 
работ: бетонные обломки, кирпичи, 
доски и пластиковые панели были 
разбросаны по улицам и пустующим 
участкам. Многие жители, закончив 
ремонт, не утруждали себя вывозом 
отходов на специализированные 
площадки, а просто оставляли их на 
обочинах дорог или открытых местах.

– Этот мусор лежал неделями. 
Кто-то после ремонта просто вы-
брасывал строительные отходы куда 
попало. В результате вся округа за-

грязнялась, а мусор с каждым днем 
только накапливался. Когда члены 
партии «AMANAT» предложили 
организовать уборку, мы сразу поддер-
жали эту инициативу. Если бы не эта 
акция, неизвестно, сколько еще мусор 
оставался бы на улицах, – поделилась 
жительница села Сауле Айтбекова. 

В селе Шокпартогай Жылыой-
ского района Атырауской области 
активисты первичной партийной 
организации «Қара Арна» очистили 
территорию перед местным Домом 
культуры и центральную площадь от 
снега и мусора, вывезя в общей слож-
ности 8 тонн отходов.

В селе Акжар Алакольского райо-
на области Жетысу в рамках акции 
«Таза бейсенбі» активисты привели 
в порядок территорию центрального 
парка, очистили пешеходные дорожки 
и тротуары. В экологическом меро-
приятии приняли участие около 30 че-

ловек, среди которых были местные 
жители, волонтеры, сотрудники госу-
дарственных учреждений и предста-
вители молодежных организаций. По 
словам организаторов, такие акции бу-
дут проводиться регулярно и охватят 
все больше населенных пунктов. 

В Костанайской области участни-
ки акции оказали помощь одиноким 
пенсионерам. Волонтеры и активисты 
посетили дома Валентины Половни-
ковой и Надежды Гури. Они помогли 
пожилым людям с уборкой дворов, 
вывозом мусора и бытовыми делами.

– Отзывчивая молодежь помогла 
пенсионерам убрать их дворы и дома, 
вывезли мусор, очистили территорию, 
оказали необходимую помощь по 
хозяйству. Но самое главное – они 
славно поработали, а еще пообща-
лись с пенсионерами, выслушали их 
рассказы, поделились новостями, 
проявили тепло и внимание. Забота 

о пожилых людях – это духовная под-
держка, – отметил председатель Коста-
найского областного филиала партии 
«AMANAT» Алмат Досмухамедов.

В Сырдарьинском районе Кы-
зылординской области к экоакции, 
помимо членов партии «AMANAT», 
присоединился коллектив комму-
нального предприятия «Тереңөзек 
тазалығы», предоставившего специ-
альную технику для уборки. 

– Чистота нужна нам самим. 
Партия вместе с местными ор-
ганами власти и учреждениями 
проводит такие уборки каждую 
неделю. Эти усилия направлены на 
бережное отношение к природе и 
сохранение экологического баланса 
в родных краях. Пользуясь случаем, 
призываю всех земляков поддержать 

инициативу и внести свой вклад в 
формирование культуры чистоты, 
– сказал исполнительный секретарь 
Сырдарьинского районного фи лиала 
партии «AMANAT» Акторе Ибра-
гимулы.

В Северо-Казахстанской обла-
сти волонтеры молодежного крыла 
«Жастар Рухы» продолжают по-
могать пожилым людям в зимний 
период. В Петропавловске они ока-
зали помощь пенсионерке Тамаре 
Федоровне, расчистив снег во дворе. 

– Молодежь – просто молодцы! 
Работали быстро и слаженно. В оди-
ночку я бы не справилась, несколько 
дней пыталась расчистить двор, но сил 
не хватало. Спасибо им за помощь! – 
поблагодарила пенсионерка.

Экологическая акция «Таза 
бейсенбі», инициированная парти-
ей «AMANAT», проходит во всех 
регионах страны на регулярной ос-
нове. Главная цель этой инициативы 
– формирование экологического со-
знания, привитие культуры чистоты и 
повышение социальной ответствен-
ности общества. Поддерживая обще-
национальную инициативу «Таза Қа-
зақстан», члены партии и волонтеры 
продолжают работу по улучшению 
экологической ситуации и повыше-
нию качества жизни граждан.

Полосу подготовил
Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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ГОСУДАРСТВО

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В 2019 году, выступая на совместном заседании 
палат Парламента, я заявил, что экспортно-
сырьевая модель Казахстана достигла предела 
своей эффективности. На тот момент казалось, 
что у нас есть еще временной задел, но 
сегодняшний день показывает: реформы 
нужны не просто срочно, они нужны были 
еще вчера.

Даурен АДИЛЬБЕКОВ, 
доктор экономических 
наук, профессор

ЧЕМ МЫ ГОРДИЛИСЬ – 
И ПОЧЕМУ ЭТО 
БОЛЬШЕ НЕ РАБОТАЕТ

Переход к новой эконо-
мической модели, о которой 
заявил Президент в Послании 
1 сентября 2023 года, был не 
просто формальным шагом – это 
признание того, что прежние ва-
рианты уже не работают. Однако 
спустя два года мы видим, что 
изменения происходят слишком 
медленно. В интервью 3 января 
2025 года Глава государства 
прямо назвал работу экономиче-
ского блока Правительства «по-
средственной», это значит, что 
четкого и реалистичного плана 
реформ по-прежнему нет.

Но почему? Ведь всем очевид-
но, что сырьевая зависимость не 
просто тормозит развитие, а соз-
дает угрозу для будущего страны. 
У нас были десятилетия сверхпри-
былей от нефти, газа и металлов, 
но Казахстан так и не смог слезть 
с этой сырьевой иглы. Мы гор-
дились тем, что привлекли более 
$300 млрд прямых иностранных 
инвестиций, но куда они пошли? В 
переработку, технологии, науку? 
Нет. Основная масса осела в 
добывающем секторе, а условия 
соглашений с транснациональ-
ными корпорациями (например, 
в рамках СРП) оказались для нас 
далеко не выгодными.

Теперь же ситуация услож-
няется – цена нефти и металлов 
больше не гарантирует ста-
бильный экономический рост. 
Колебания на мировых рынках де-
лают нашу экономику уязвимой. 
Олигополии в базовых отраслях 
не дают развиваться малому и 
среднему бизнесу. Несколько 
десятков семей контролируют 
экономику страны, а конкуренции 
практически нет. Теневая эконо-
мика и офшоры выводят капитал 
из страны. По разным оценкам, из 
Казахстана ежегодно нелегально 
утекает от $16 до $20 млрд.

Все это в совокупности 
привело к тому, что Казахстан 
остается страной, зависимой от 
экспорта сырья, но при этом не 
получающей от него достаточных 
выгод. Более того, существую-
щая модель экономики ведет к 
растущему неравенству: 162 че-
ловека контролируют половину 
национального богатства. Это не 
просто диспропорция, это угроза 
социальной стабильности.

КАК РАЗОРВАТЬ ЭТОТ 
ЗАМКНУТЫЙ КРУГ?

Экономика Казахстана стал-
кивается с рядом структурных 
проблем, которые ограничивают 
ее развитие и диверсификацию. 
Одной из ключевых является 
высокая степень монополизации 
базовых отраслей, таких как 
нефтяная и металлургическая 
промышленность, где доминиру-
ют крупные игроки, что снижает 
уровень конкуренции.

Не менее остро стоит вопрос 
в финансовом секторе: высокая 
базовая ставка, нестабильный 
курс тенге, низкий объем кре-
дитования реального сектора 
и высокий уровень инфляции 
создают дополнительные барье-
ры для предпринимательства и 
инвестиций.

Кроме того, законодатель-
ство, которое формировалось в 
рамках сырьевой модели, в ряде 
случаев препятствует развитию 
новых направлений экономики, 
затрудняя процесс ее диверсифи-
кации. В результате Казахстан в 
течение десятилетий продолжал 
ориентироваться на экспорт- 
но-сырьевую модель, что усилило 
зависимость от экспорта природ-
ных ресурсов и ограничило рост 
внутреннего производства.

Одна из ключевых труднос- 
тей – регистрация крупных гор-
нодобывающих и металлургиче-
ских компаний в низконалоговых 
юрисдикциях, что сокращает на-
логовые поступления в бюджет. 
Аналогичная ситуация наблюда-
ется и в соглашениях о разделе 
продукции (СРП), заключенных 
на невыгодных для государства 
условиях, что снижает его долю в 
доходах от природных ресурсов.

Серьезной проблемой 
остается высокий уровень 
теневой экономики, который 
ведет к недополучению налогов и 
снижению прозрачности финан-
совых потоков. Дополнительно 
ситуацию усугубляет практика 
предоставления налоговых 
преференций без четко уста-
новленных сроков действия и 
без встречных обязательств со 
стороны получателей, что создает 
риск неэффективного использо-
вания бюджетных ресурсов.

В сфере госзакупок сохраня-
ются непрозрачные процедуры, 
сопровождающиеся коррупци-
онными рисками, что препят-
ствует честной конкуренции и 
рациональному распределению 
государственных средств.

Другой важный вызов – от-
ток капитала за границу, который 
ослабляет национальную эконо-
мику, снижает инвестиционные 
возможности и замедляет разви-
тие внутренних производств.

Финансовый сектор также 
сталкивается с проблемами, 
такими как высокая инфляция, 
нестабильность курса тенге и 
высокая базовая ставка, кото-
рая ограничивает возможности 
кредитования реального сектора, 
затрудняя развитие предприни-
мательства.

Дополнительно отсутствие 
аудита доходной части республи-
канского бюджета при его плани-
ровании снижает эффективность 
управления финансами страны.

Все эти проблемы тесно 
взаимосвязаны, и их решение 
требует комплексного подхода. 
Для этого необходима системная 
налоговая реформа, повышение 
прозрачности госзакупок, усиле-
ние контроля над финансовыми 
потоками, пересмотр условий 
крупных инвестиционных 
соглашений и создание условий 
для стабильности националь-
ной валюты. Только такие меры 
позволят Казахстану снизить 
зависимость от сырьевой эконо-
мики и обеспечить устойчивый 
экономический рост.

СЕМЬ КЛЮЧЕВЫХ 
ЭТАПОВ РЕШЕНИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПРОБЛЕМ

Для обеспечения устойчиво-
го развития экономики Казахста-
ну необходимо реализовать ряд 
последовательных шагов, направ-
ленных на борьбу с уклонением 
от налогов, укрепление финан-
совой системы, стабилизацию 
валютного рынка и снижение 
инфляции.

Первый этап – это пере-
ход от офшоризации к защите 
национальных экономических 
интересов. Важно интегрировать 
международные нормы ОЭСР 

и G20 (инициативу BEPS) для 
предотвращения вывода капитала 
в низконалоговые юрисдикции. 
Кроме того, требуется пересмо-
треть условия соглашений о раз-
деле продукции (СРП), увеличив 
долю прибыли, остающейся в 
стране. Одним из важнейших ус-
ловий является обязательное рас-
крытие конечных бенефициаров 
крупных компаний и создание 
стимулов для реинвестирования 
доходов внутри Казахстана.

Следующим шагом должно 
стать усиление контроля на ва-
лютном рынке. Это предполагает 
ограничение спекулятивных опе-
раций и установление прозрач-
ных правил для крупных валют-
ных транзакций. Вывод капитала 
за рубеж должен осуществляться 
только при подтвержденной эко-
номической целесообразности, 
а также необходимо развивать 
внутренние механизмы валют-
ного клиринга, что позволит 
снизить зависимость от внешних 
финансовых факторов.

Третий этап связан с обеспе-
чением прозрачности финансо-
вых потоков. Для этого требует-
ся детализированная отчетность 
о валютных сделках крупных 
компаний, внедрение автома-
тизированного мониторинга 
капитала, включая контроль за 
репатриацией прибыли и тене-
выми финансовыми операциями. 
Также важно обязать экспор-
теров хранить часть валютной 
выручки в отечественных банках, 
что укрепит национальную фи-
нансовую систему.

Одним из ключевых условий 
стабильности тенге является по-
ложительный платежный баланс. 
Для его достижения необходимо 
активно развивать несырьевой 
экспорт, который позволит 
снизить зависимость от мировых 
цен на нефть и металлы. Допол-
нительной мерой станет льготное 
кредитование малого и среднего 
бизнеса, ориентированного на 
внешние рынки. Также следует 

сокращать импорт, запуская 
программы импортозамещения, 
что позволит снизить давление на 
национальную валюту.

Стабильность валютного 
рынка невозможно обеспечить 
без перехода от полностью 
плавающего курса тенге к более 
управляемому механизму с узким 
диапазоном колебаний. Для 
этого необходимо формировать 
и укреплять валютные резервы, 
которые позволят стране проти-
востоять возможным экономиче-
ским кризисам.

Следующий этап связан с 
борьбой с инфляцией, поскольку 
ее высокий уровень остается од-
ним из главных препятствий для 
экономического роста. Одним 
из инструментов стабилизации 
должно стать укрепление курса 
тенге, что позволит уменьшить 
импортируемую инфляцию. Важ-
но, чтобы Национальный банк 
проводил понятную и прогнози-
руемую политику в отношении 
инфляционных ожиданий. До-
полнительно следует развивать 
конкуренцию на внутреннем 
рынке и поддерживать местное 
производство, что позволит сдер-
живать рост цен.

Завершающим этапом 
реформ станет постепенное 
снижение базовой ставки. Это 
возможно только при условии 
стабилизации макроэкономиче-
ской ситуации и снижения ин-
фляции. По мере улучшения этих 
показателей удешевление кре-
дитов сделает финансирование 
более доступным для бизнеса, 
что приведет к росту инвестиций 
и увеличению налоговой базы.

Перезагрузка экономики – 
это не вопрос желания, а вопрос 
выживания. Если Казахстан не 
начнет действовать сейчас, он 
останется зависимой от неф-
ти страной с нарастающими 
кризисами. Нам нужна новая 
модель, и она должна строиться 
на прозрачности, эффективности 
и справедливости.

АЛГОРИТМ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКИХ РЕФОРМ: 

КАК КАЗАХСТАНУ ВЫРВАТЬСЯ 
ИЗ СЫРЬЕВОЙ ЛОВУШКИ
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ГОСУДАРСТВО

«ОФШОРЫ» 
И ВЫВОЗ КАПИТАЛА: 
ПОТЕРИ БЮДЖЕТА

По данным Global Financial 
Integrity, из Казахстана ежегодно 
нелегально может выводиться 
около 16,7 млрд долларов. За 
10 лет потери могут достичь 
167 млрд долларов, а некото-
рые эксперты оценивают их 
до 20 млрд долларов ежегодно. 
Для сравнения, доходная часть 
бюджета Казахстана на 2024 год 
составляет порядка 18,5 трлн 
тенге (около 39 млрд долларов). 
Иными словами, масштаб возмож-
ной утечки капитала сопоставим с 
половиной доходов государства.

Корни проблемы видятся в 
регистрации дочерних компаний 
в офшорах (Кипр, Люксембург, 
Нидерланды), трансфертном 
ценообразовании (заниженные 
внутренние цены для аффилиро-
ванных структур), соглашении 
об избежании двойного налого-
обложения, дающем лазейки для 
снижения ставок.

Если нефтяная компания про-
дает нефть дочерней компании 
в офшоре по заниженной цене, 
реальная прибыль в Казахстане 
резко падает, налоги уменьшают-
ся, а средства утекают за границу.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ОПЫТ: МОЖНО ЛИ 
«ПЕРЕИГРАТЬ» 
СЫРЬЕВУЮ 
ЗАВИСИМОСТЬ?

Норвегия в свое время созда-
ла Государственный пенсионный 
фонд (ранее «Правительствен-
ный нефтяной фонд»), аккумули-
рующий доходы от нефти и газа 
с 1990 года. Установила строгий 
контроль за трансфертным цено-
образованием и прозрачные про-
цедуры для нефтяных компаний. 
Принимает активное участие в 
международных налоговых согла-
шениях. Таким образом Норвегия 
добилась баланса между интере-
сами инвесторов и государства, 
создав «финансовую подушку» 
для будущих поколений.

Чили является одним из 
крупнейших экспортеров меди. С 
2005 года действует прогрессив-
ная налоговая система в горной 
добыче: при высоких ценах часть 
дополнительной прибыли уходит 
в бюджет. Установлен жесткий 
контроль экспортных операций и 
надзор за трансфертным цено-
образованием. В результате Чили 
смогла увеличить государствен-
ные доходы от меди и стимулиро-
вать переработку внутри страны.

Боливия в начале 2000-х 
потеряла контроль над доходами 
от газа и нефти. В 2006-м провела 
национализацию стратегических 
активов и усилила роль государ-
ства в распределении прибыли. 
Ввела обязательное раскрытие 
цен и условий контрактов. Это 
позволило Боливии вернуть в 
бюджет существенную часть дохо-
дов, ранее уходивших за границу.

ТЕНЕВАЯ ЭКОНОМИКА: 
МАСШТАБЫ И ФАКТЫ

Эксперты оценивают долю 
теневого сектора в 20–25% ВВП 
Казахстана. Яркие примеры:

– По данным БНС АСПР за 
2021 год, фонд оплаты труда – 
26 152 миллиарда тенге, однако 
база для пенсионных взносов – 
11 363 миллиарда тенге. Разница 
(14 789 миллиардов тенге) может 
находиться «в тени». 

– По состоянию на IV квар-
тал 2022 года в стране занято 
8,966 миллиона человек, но 
лишь около 6,7 миллиона делают 
пенсионные и соцстраховые 

Стабильность валютного рынка невозможно 
обеспечить без перехода от полностью 
плавающего курса тенге к более 
управляемому механизму с узким диапазоном 
колебаний. Для этого необходимо формировать 
и укреплять валютные резервы, которые 
позволят стране противостоять возможным 
экономическим кризисам.

отчисления. Более 2 миллионов – 
вне официальных систем. 

– Объем переводов физлиц из 
Казахстана в Узбекистан, Кыргыз-
стан и Таджикистан за 2021–2023 
годы превысил 1 триллион тенге 
при официальных доходах граждан 
этих стран в РК всего 136 миллиар-
дов тенге. Разрыв – 8,5 раза. 

В структуре малого бизнеса в 
2021 году 942 тысячи налогопла-
тельщиков работали по упрощен-
ной схеме, 70% из них деклариро-
вали годовой оборот менее 5 млн 
тенге. Анализ банковских данных 
показал, что у некоторых компа-
ний реальный оборот может быть 
занижен от 8 до 600 раз.

Высшая аудиторская палата 
подтвердила, что в Казахстане нет 
госоргана, формирующего единую 
политику по противодействию 
теневой экономике. Агентство по 
финансовому мониторингу утрати-
ло эти функции, а работа Минфина 
носит фрагментарный характер.

ПЕРЕСМОТР 
СОГЛАШЕНИЙ 
О РАЗДЕЛЕ ПРОДУКЦИИ: 
ПОЧЕМУ ЭТО 
НЕОБХОДИМО?

В 1990-е годы Казахстан 
заключил ряд соглашений о раз-
деле продукции с иностранными 
инвесторами, чтобы привлечь 
капитал и технологии в нефтега-
зовую отрасль. Однако условия 
многих из этих контрактов ока-
зались несоразмерно выгодными 
для международных компаний, 
тогда как государство и граждане 
Казахстана получили существен-
но меньшую долю от добычи 
природных ресурсов.

Спустя три десятилетия 
значительная часть прибыли 
по-прежнему уходит за границу, 
а местное население не получает 
достаточных выгод от исполь-
зования национальных недр. 
Пересмотр таких соглашений – 
не только вопрос экономической 
справедливости, но и важный 
шаг к финансовой устойчивости 
страны.

Мировая практика доказыва-
ет, что такой процесс реалисти-
чен при наличии политической 
воли. Например, Россия смогла 
пересмотреть условия проекта 
«Сахалин-2», увеличив госу-
дарственную долю в доходах от 
добычи энергоресурсов. Индо-
незия, в свою очередь, добилась 
увеличения контроля над нефте-
газовыми проектами, сохранив 
при этом партнерские отноше-
ния с инвесторами. Казахстан 
также может пересмотреть свои 
контракты, добиваясь более спра-
ведливого перераспределения 
доходов, что позволит укрепить 
экономическую самостоятель-
ность страны.

ИНФЛЯЦИЯ: 
КОМПЛЕКСНАЯ 
БОРЬБА, А НЕ ТОЛЬКО 
БАЗОВАЯ СТАВКА

Национальный банк Казах-
стана традиционно использует 
повышение базовой ставки как ос-

новной инструмент борьбы с ин-
фляцией. Однако этот метод, хоть 
и способен временно замедлить 
рост цен, не устраняет глубинные 
причины инфляции. Пока сохраня-
ются сырьевая зависимость, коле-
бания курса тенге и монополиза-
ция ключевых отраслей, стоимость 
товаров и услуг будут продолжать 
расти, создавая дополнительную 
нагрузку на потребителей.

Для эффективного контро-
ля над инфляцией необходим 
комплексный подход. В пер-
вую очередь следует провести 
детальный анализ ее источников, 
учитывать как внутренние, так 
и внешние факторы. Одновре-
менно важно усилить государ-
ственный мониторинг цен, 
выявлять случаи монопольных 
сговоров и недобросовестного 
завышения стоимости. Для этого 
могут быть внедрены механизмы 
прозрачного ценообразования, 
такие как цифровые платформы, 
обязательное обоснование роста 
цен для крупных поставщиков и 
контроль уровней наценки.

Государственные закупки в 
Казахстане остаются одной из 
наиболее уязвимых сфер с точки 
зрения прозрачности и эффек-
тивности. В 2023 году общий 
объем бюджета составил 25 трлн 
тенге, из которых около 4,5 трлн 
было направлено на реализацию 
различных программ, требующих 
проведения закупочных проце-
дур. Однако практика показыва-
ет, что в этой сфере по-прежнему 
сохраняются серьезные пробле-
мы, включая завышение цен за 
счет искусственного формиро-
вания смет, ограничение конку-

ренции при закупках из одного 
источника, непрозрачные схемы 
вывода средств и снижение каче-
ства выполняемых работ.

Дополнительную сложность 
создает фрагментарность право-
вого регулирования. В настоящее 
время в Казахстане действуют 
различные законы и платформы, 
регулирующие закупки в зави-
симости от их сферы (государ-
ственные закупки, закупки фонда 
«Самрук-Казына», медицинские 
закупки, закупки субъектов есте-
ственных монополий и др.), что 
затрудняет контроль и повышает 
коррупционные риски. Кроме 
того, казначейская система не 
отслеживает движение средств 
внутри банков второго уровня, 
что создает дополнительные воз-
можности для злоупотреблений.

Для решения этих проблем 
необходима унификация законо-
дательства в форме единого Ко-
декса о закупках. Такой документ 
позволит установить единые 
принципы и процедуры для всех 
видов закупок, повысить про-
зрачность, усилить конкуренцию 
и внедрить механизмы банков-
ского сопровождения крупных 
контрактов. Это обеспечит 
более эффективное расходова-
ние бюджетных средств, снизит 
коррупционные риски и повысит 
качество закупаемых товаров, 
работ и услуг.

НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ: 
8,1 ТРЛН ТЕНГЕ 
«ВЫПАДАЮЩИХ» 
ДОХОДОВ

Счетная палата в 2022 году 
зафиксировала налоговые льготы 
на 8,1 трлн тенге. При этом 
66 346 юридических лиц поль-
зовались этими преференциями, 
а 80% налоговых поступлений 
создавали всего 258 компаний. 
Вопрос: действительно ли всем 
требуется помощь государства?

Из начальной версии проекта 
Налогового кодекса хотели отме-
нить льготы на 330,3 млрд тенге, 
но после поручения Президента 
и критики в Мажилисе решили 
отменять уже на 1,3 трлн. 
Правительству необходимо 
жестко проанализировать эффек-
тивность каждой льготы и ввести 
понятные критерии, включая срок 
действия и встречные обязатель-
ства со стороны бизнеса.

ЗАЧЕМ НУЖЕН АУДИТ 
ПЛАТЕЖНОГО 
БАЛАНСА?

Национальный банк публику-
ет платежный баланс, но отсут-
ствует внешний аудит этих данных. 
Между тем контроль за внешними 
операциями – ключ к пониманию, 
куда уходят потенциально гигант-
ские суммы. При дефиците пла-
тежного баланса растет давление 
на тенге, а инфляция ускоряется.

– Создание в Высшей ауди-
торской палате отдела, который 
бы проверял данные Нацбанка по 
платежному балансу. 

– Регулярные совместные про-
верки со стороны ВАП и Нацбанка 
по крупным экспортным доходам и 

управлению внешним долгом. 
– Присоединение к междуна-

родным соглашениям об авто-
матическом обмене налоговой 
информацией (CRS, FATCA).

КАК УЛУЧШИТЬ 
ПРОГНОЗИРОВАНИЕ 
ДОХОДОВ БЮДЖЕТА?

Сейчас бюджетное планирова-
ние в Казахстане строится на мак-
ропоказателях (ВВП, инфляция), 
что снижает точность прогнозов. В 
развитых странах активно приме-
няются эконометрические модели, 
Big Data и машинное обучение для 
учета отраслевых, региональных и 
поведенческих факторов. Казах-
стану стоит внедрить продвинутые 
прогнозные модели (регрессион-
ные, стохастические, сценарные); 
интеграцию баз данных (банков-
ские операции, бухгалтерская от-
четность, налоговые декларации); 
анализ поведения налогоплательщи-
ков при изменении ставок и норм.

Это позволит повысить 
точность прогнозов, сделать 
бюджетное планирование более 
устойчивым и снизить зависи-
мость от сырьевой конъюнктуры.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
ПРОБЕЛЫ И РЕФОРМЫ
Сложившаяся за 30 лет 

система часто мешает быстро 
воплощать изменения. Множе-
ство подзаконных актов, размы-

тые критерии, отсутствие четкой 
границы между компетенцией 
законов и приказов министерств 
– все это дает простор для лоб-
бизма и «ручного режима». 

Проект Закона «О правовых 
актах» должен прояснить:

– Разграничение уровней ре-
гулирования (что решать на уровне 
закона, а что – подзаконного акта). 

– Обязательность обще-
ственного мониторинга и 
публичных обсуждений. 

– Требования к разработчи-
кам законопроектов, их квалифи-
кации и прозрачности финансиро-
вания. Только при четких нормах и 
прозрачном процессе законотвор-
чества возможна эффективная 
правовая база для реформ.

Комплексная реализация 
предложенных мер способна 
кардинально изменить экономи-
ческий ландшафт Казахстана:

– Курс тенге укрепится за 
счет сокращения оттока капитала. 

– Инфляция снизится 
благодаря прозрачной ценовой 
политике и диверсификации 
производства. 

– Инвестиционный климат 
улучшится для добросовестных 
инвесторов, которым важны 
четкие «правила игры». 

– Налоговая база расширится, 
если вывести из «тени» значитель-
ную часть МСБ и контролировать 
транснациональные компании. 

– Базовая ставка сможет 
постепенно понижаться, стиму-
лируя внутренние инвестиции и 
деловую активность.

ВЛИЯНИЕ 
ПРЕДЛАГАЕМЫХ МЕР 
НА ИНВЕСТОРОВ И 
ИНВЕСТИЦИОННУЮ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ

Многие опасаются, что 
жесткие меры против теневых 
финансов и пересмотр невыгод-
ных контрактов отпугнут инве-
сторов. Однако международный 
опыт (Норвегия, Чили, Канада, 
Индонезия, страны ЕС) показы-
вает обратное: 

– Прозрачная и предсказу-
емая среда важна для добросо-
вестных инвесторов, стремящих-
ся работать вдолгую. 

– Защита национальных инте-
ресов укрепляет доверие общества 
и политическую стабильность – 
один из ключевых факторов для 
иностранного капитала. 

– Стандарты ОЭСР и G20 не 
воспринимаются как дискрими-
нация, а дают понятные правила 
игры и снижают коррупционные 
риски. 

– Рост устойчивости 
финансовой системы (ограниче-
ние утечки капитала, контроль 
инфляции, стабильность валюты) 
привлекает капитал именно в 
реальный сектор. 

– Примеры сырьевых стран 
с жестким фискальным контро-
лем доказывают, что высокие 
стандарты помогают наращивать 
прямые инвестиции в конкурен-
тоспособные отрасли.

Таким образом, борьба с 
офшоризацией и невыгодными 
контрактами не приводит к мас-
совому бегству капитала. Напро-
тив, Казахстан способен заин-
тересовать инвесторов, готовых 
работать легально и вкладывать в 
долгосрочное развитие. Главная 
цель – построить прозрачную и 
диверсифицированную эконо-
мику, соответствующую между-
народным нормам и принципам. 
Такая модель стимулирует устой-
чивые инвестиции, обеспечивая 
правовую защиту, стабильность и 
понятные механизмы взаимодей-
ствия с государством.
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ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Канат САРИН,
Астана

БЕЗОПАСНОСТЬ ТРУДА

ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ

ЦЕНА «У ДОМА»
В СКО около полутора 
сотен торговых пред-
приятий привлекли 
к ответственности за 
превышение торго-
вой надбавки свы-
ше 15% на социально 
значимые продукты 
питания.

На совместном заседании со-
вета по региональному развитию 
и комиссии партийного контроля 
СКОФ партии «AMANAT» рас-
смотрели вопросы сдерживания 
цен.

По данным пресс-службы 
Северо-Казахстанского филиала 
партии «AMANAT», в 2024 году 
за превышение торговой надбавки 
на социально значимые продоволь-
ственные товары к администра-
тивной ответственности были 
привлечены 142 субъекта круп-

ного, среднего и малого бизнеса. 
В том числе наложено 19 штра-
фов на сумму свыше 1 миллиона  
624 тысяч тенге и вынесено  
123 предупреждения.

Заместитель руководителя 
департамента торговли и защиты 
прав потребителей Лазьм Мияше-
ва рассказала, что все нарушения 
были выявлены в ходе мониторин-
га работы рынков и магазинов, а 
также анализа электронных сче-
тов-фактур.

Только в ходе анализа ЭСФ, к 
примеру, было выявлено превыше-
ние размера торговой надбавки на 
пшеничный хлеб из муки 1 сорта, 
гречневую крупу, шлифованный 
рис круглозерновой весовой, 
картофель, морковь, лук, капусту, 
сахар-песок, подсолнечное масло, 
кефир, яйцо куриное 1 категории – 
всего 16 наименований продуктов 
первой необходимости!

– Помимо этого, выявле-
ны случаи заключения государ-

ственных контрактов на поставку 
социально значимых продоволь-
ственных товаров по завышенным 
ценам. Нарушения обнаружены 
при закупках для учреждений об-
разования региона. В ряде случаев 
не учитывались среднерыночные 
цены, что привело к росту стои-
мости товаров. Материалы по 
данным фактам направлены в 
уполномоченные органы, вклю-
чая департамент экономических 
расследований и прокуратуру, – 
рассказала Лязьм Мияшева.

Третий год в СКО работает 
региональная комиссия по рас-
следованию посреднических схем 
по всей цепочке ценообразования 
продовольственных товаров в ре-
гионе. Основной ее задачей явля-
ется оперативное реагирование 
на внешние и внутренние риски 
дестабилизации уровня инфляции, 
недопущение необоснованного 
роста цен, выявление и исключе-
ние неэффективных посредников.

С 2025 года ужесточилось на-
казание за превышение торговой 
надбавки на социально значимые 
продукты. Теперь наказание сле-
дует сразу после выявления нару-
шения закона, без всяких преду-
преждений.

– В целях усиления контро-

ля за ценами приняты поправки 
в Кодекс об административных 
правонарушениях. В частности, 
предупреждение заменено на ад-
министративный штраф. На фи-
зических лиц и субъектов малого 
предпринимательства – в размере 
5, среднего предпринимательства – 
в размере 35, крупного – в размере 
150 МРП. Если нарушение совер-
шается повторно в течение года, 
то размер штрафа увеличивается 
в 2 раза, – отметила руководитель 
департамента торговли и защиты 
прав потребителей.

Отдельно участники заседа-
ния обсудили повышение цен на 
картофель, стоимость которого 
в магазинах «у дома» в прошлом 
году достигала 340 тенге за кило-
грамм и выше при оптовой цене 
220–250 тенге за кило. Основными 
причинами подорожания участни-
ки заседания назвали увеличение 
экспорта и снижение качества 
урожая.  Несмотря на отсутствие 
жалоб от населения, по сигналу от 
члена Народной партии Казахста-
на через платформу «e-otinish», к 
ответственности были привлечены 
четыре торговых объекта.

Фото пресс-службы СКОФ 
«AMANAT»

РЕЗОНАНС –ЧАСТЬ АЙСБЕРГА
После аварии на руднике «Жомарт» в Улытаус- 
кой области, унесшей жизни 7 казахстанских 
рабочих, актуализировалась проблема обес- 
печения безопасности на производственных 
объектах. На днях глава Правительства Ол-
жас Бектенов провел рабочее совещание по 
данной теме. Между тем безопасность труда 
появляется на повестке дня лишь вследствие 
массовой гибели людей одновременно, тогда 
как общие годовые цифры летальных случаев 
на производствах должны быть поводом как 
минимум для беспокойства.

ПРИНЯТЬ МЕРЫ
На правительственном со-

вещании, как обычно, главы про-
фильных ведомств доложились о 
проводимой работе. Основной 
упор делается на законодатель-
ном обеспечении соблюдения 
безопасности труда. Так, в рамках 
Концепции промышленной безо-
пасности будут пересмотрены нор-
мативно-правовые акты с учетом 
цифровизации объектов, усилены 
требования к объектам по обеспе-
чению промышленной безопасно-
сти, развитию науки и созданию 
соответствующих центров, а также 
повышению кадрового потенциала 
и правового статуса государствен-
ного инспектора труда, говорится 
в официальном сообщении Прави-
тельства по итогам совещания.

В настоящее время уже пе-
ресматриваются отдельные тре-
бования по промышленной безо- 
пасности. В частности, в рамках 
законопроекта по гражданской 
защите ужесточаются требования 

к аварийно-спасательным службам, 
усиливаются нормативы по произ-
водственному контролю, а также 
предусмотрены новые обязанности 
для владельцев опасных производ-
ственных объектов по обновлению 
и модернизации оборудования.

Кроме того, планируется 
запуск информационной систе-
мы «Е-КПБ», которая позволит 
создать паспорта объектов про-
мышленной безопасности, автома-
тизировать учет аварий и другие 
процессы.

Осо б о е  в н и ман ие  Пр е -
мьер-министр уделил механизму 
контроля в сфере промышленной 
безопасности. Было поручено 
МЧС совместно с министерствами 
внести предложения по усилению 
ответственности владельцев и руко-
водителей промышленных объек-
тов за обеспечение безопасных ус-
ловий труда. Также Министерство 
промышленности должно провести 
анализ и взять на контроль планы 
горных работ недропользователей 
на предмет своевременного финан-
сирования мероприятий промыш-
ленной безопасности. В том числе 

это касается выработки нормативов 
проведения заблаговременной де-
газации шахт для снижения рисков, 
связанных с выбросами газов.

ПОСТОЯННО 
НА ПОВЕСТКЕ
Как сообщалось, касательно 

трагической аварии в Улытауской 
области было возбуждено уголовное 
дело по статье о нарушении правил 
безопасности при ведении горных 
или строительных работ. Между 
тем, согласно данным Комитета по 
правовой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры 
(КПСиСУ ГП) РК, за прошлый 
год в стране количество регистри-
руемых уголовных дел по право-
нарушениям, касающимся правил 
безопасности при ведении горных 
или строительных работ, выросло на 
29,5%. За январь–декабрь 2024 года 
в реестре досудебных расследований 
было зафиксировано 79 таких дел. 
Но, как отмечается в тематическом 
обзоре Ranking.kz, прошлогодний 
показатель не худший за последние 
годы. В 2021-м таких уголовных дел 
было 81, а в 2022-м – 96. В январе 
текущего года Комитет говорит об 

11 уголовных делах по статье 277 
УК РК.

Производственный травма-
тизм в Казахстане поднимается в 
информационной повестке после 
резонансных произошедших траге-
дий, как правило, на горнодобыва-
ющих производствах. Например, в 
2023 году много говорили о гибели 
46 человек в шахте имени Костен-
ко, тогда как в том году жертвами 
аварий на производствах в РК 
стали 246 казахстанцев. Еще один 
красноречивый пример приводит 
издание, вспоминая шокирующую 
трагедию прошлого года, когда ав-
тобус со спасателями провалился в 
воронку около горной выработки, 
жертвами стали четыре человека. 
За период с 2019 года по февраль 
2025-го жертвами производствен-
ного травматизма стали 1 230 чело-
век, и еще более 12,8 тыс. получили 
травмы.

Очевидно, что система обеспе-
чения безопасности труда включает 
в себя четкое законодательное регу-
лирование, так и контрольно-над-
зорную деятельность. Так же это 
главенствующий вопрос в отно-
шениях работодателя и наемного 

работника в части условий труда, 
проведения соответствующего обу-
чения и постоянных инструктажей. 
Ссылаясь на данные Минтруда, 
Ranking.kz отмечает, что каждый 
третий случай производственного 
травматизма в 2024 году был свя-
зан с неудовлетворительной ор-
ганизацией производства работ. 
Несчастные случаи вследствие 
грубой неосторожности самих 
работников составляют 31%, а 
нарушение правил безопасности 
и охраны труда – 7,6%.

Если брать по отраслям, то наи-
большая численность пострадавших 
отмечается в горно-металлургиче-
ской промышленности (18,3% слу-
чаев) и в строительстве (10,1%).

К слову, Комитет промбезо- 
пасности МЧС заметно усилил кон-
трольно-надзорные мероприятия, 
больше выявляется нарушений и 
принимаются меры вплоть до при-
остановки деятельности промыш-
ленных объектов. И трагический 
случай на шахте «Жомарт», види-
мо, станет поводом для очередной 
волны проверок по всей стране.

Коллаж Олега ЦХАЙ



МЕДИЦИНА

ВРАЧИ ЛЕЧАТ,  
А ЗДОРОВЬЕ ПАЦИЕНТЫ ДОБЫВАЮТ
В Минздраве не видят проблемы в невозможности своевременно попасть 
на прием к участковому терапевту. И считают счастьем тот факт, что вызовы служ-
бы «103» в Казахстане еще обслуживают врачи, а не парамедики, как во многих 
развитых странах мира. О чем еще говорил на встрече с населением в городе 
Аксу Павлодарской области вице-министр здравоохранения Тимур Муратов?

КОГДА ДЕЛО НЕ В СТАВКЕ
Думается, если бы соответствующее 

публичное мероприятие проводилось 
в Павлодаре, вопросов к вице-минист-
ру здравохранения было бы намного 
больше. А судя по активности жителей 
Аксу, можно было подумать, что, кроме 
ремонта местной городской больницы 
и желания иметь высокотехнологичные 
виды диагностики в родном городе, дру-
гих проблем в системе здравоохранения 
в регионе нет. Кстати, на это обратили 
внимание не только журналисты, но и 
сам Тимур Муратов, пошутивший, что 
его коллеги в Павлодарской области 
слишком хорошо работают. Но, с дру-
гой стороны, дополнительное время на 
вопросы появилось у нас. И было просто 
грех этим не воспользоваться.

– Тимур Муратович, объясните, 
почему павлодарские онкопациенты 
неделями, а то и месяцами вынужде-
ны ждать очереди на УЗИ именно в 
онкодиспансере, приема химиотера-
певта, который просто физически не 
в состоянии своевременно принять 
всех больных, в нем нуждающихся? 
Может, в регионе стоит увеличить 
ставки специалистов онкологического 
профиля?

– Мы можем еще найти специали-
стов, можем закупить дополнительное 
оборудование, но глобально мы этим 
проблему не решим. Наша первоочередная 
задача – снять нагрузку с уже имеющихся 
врачей. И здесь скрининги нам в помощь. 
Если мы будем качественно и на должном 
уровне проводить профилактические 
скрининги с охватом всего населения, 
которому эти профилактические иссле-
дования показаны по возрасту, то у нас не 
будет очередей ни к химиотерапевту, ни 
к узисту, ни к любому другому онкологу. 
Именно поэтому государство выделяет 
колоссальные средства на проведение 
скринингов. Все это бесплатно. Человеку 
нужно только прийти.

– Кстати, не планируется ли увеличе-
ние перечня заболеваний, подлежащих 
раннему выявлению?

– Нет. Все распространенные у нас 
виды рака входят в скрининговый пул. Ни-
чего дополнительного здесь не требуется. 
Другое дело, население в большинстве 
своем пренебрегает той возможностью, 
которую ему бесплатно предоставляет 
государство в рамках ранней диагностики 
онкологии. Взять тот же рак молочной 
железы или даже колоректальный. И в том, 
и в другом случае мы имеем абсолютно 
диагностируемую ситуацию уже на пер-
вой стадии заболевания, когда больного 
можно просто прооперировать даже без 
лучевой терапии, провести ему минимум 
химиотерапии и наблюдать, чтобы через 
пять лет снять с онкологического учета. 
Все просто. И сложно одновременно. 
Сложно именно с пониманием среди 

населения. Только лишь одни врачи или 
только одна система здравоохранения 
здесь не справятся. Нужно разъяснять 
людям, что скрининги – это не прихоть 
государства, они нужны в первую очередь 
самому человеку. Об этом я не устаю 
говорить на каждой своей встрече с 
населением.

– Глобальность глобальностью, но 
давайте вспомним про принцип «здесь 
и сейчас». Возможно ли в данный 
момент времени помочь павлодарцам 
быстрее попасть на диагностику или 
к химиотерапевту?

– Бесспорно, это вопрос, решаемый 
в рамках самого региона. Мы, как Мини-
стерство здравоохранения, не утверждаем 
штат сотрудников. Все наши больницы 
на праве хозяйственного ведения. Фонд 
социального медицинского страхования 
оплачивает услуги по факту. Соответ-
ственно, чем больше услуг оказал, тем 
больше денег получил. Я думаю, руко-
водители больниц сами заинтересованы 
в хорошем заработке. Но конкретно по 
ситуации с большой очередностью на 
УЗИ в онкоцентре и к химиотерапевту 
мы персонально разберемся. Выясним, 
почему так случилось. Здесь также хочу 
добавить, что при каждом медицинском 
учреждении есть наблюдательный совет. 
Это глаз общественности, контролирую-
щий работу главного врача. Это к тому, что 
без участия наблюдательного совета не 
утверждается ни один бюджет развития. 
Решение, куда потратить заработанные 
медучреждением деньги, принимается в 
том числе и по согласованию с членами 
наблюдательного совета. Кто-то покупает 
новое оборудование, а кто-то вообще 
тратит только на премии.

– Минздрав устраивает качество 
скринингов на местах?

– Если говорить о качестве скринингов 
в прямом смысле слова, то бесспорно. А 
вот качество в плане охвата скринингами 
всех, кому они показаны по возрасту, 

нет. Возможно, я повторяюсь. Но это 
действительно очень больная тема для 
Министерства здравоохранения как 
системы. Когда мы получаем онкологи-
ческого пациента уже с осложнениями, 
который еще год назад мог пройти про-
филактическую диагностику и понять, 
что у него начинается рак, но не сделал 
этого, это просто нонсенс. Академик 
Николай Амосов говорил: «Болезни 
лечит врач, а здоровье человеку нужно 
добывать самому». К сожалению, боль-
шинство казахстанцев к этой аксиоме как 
к жизненному принципу еще не дошли. 
Пользуясь случаем, я уже в который раз 
призываю пациентов: если подошел возраст 
для проведения скрининга, записаться 
на прием в свою поликлинику и вовремя 
пройти все необходимые инструменталь-
ные исследования. Все они бесплатные.

ПРО СЧАСТЬЕ ДЛЯ БОЛЬНЫХ
– Кстати, о поликлиниках. Это 

тоже большая проблема. Попасть на 
прием к участковому терапевту именно 
тогда, когда нужно человеку, когда у 
него что-то болит или беспокоит, это 
вообще удача из удач. Зачастую па-
циент оказывается в ситуации, когда 
свободную запись к терапевту (про 
узких специалистов я вообще молчу) 
ему предлагают через… полторы-две 
недели, и он просто вынужден идти к 
частному врачу. Может, это одна из 
причин низкого охвата скринингами?

– Для проведения скринингов во 
всех медучреждениях набран отдельный 
штат сотрудников. Это первое. Теперь 
что касается долгого ожидания записи к 
врачу. Рискую вызвать сейчас негативную 
реакцию, но все же скажу. Это обще-
мировая практика. Есть страны вполне 
успешные, экономически развитые, где 
пациенты ожидают приема у врача общей 
практики от трех месяцев до полугода. 
Например, Великобритания. Все дело в 
том, что запись к участковому врачу – это 
запись плановая. Человека что-то иногда 
беспокоит, он хочет показать это врачу, 

или ему нужно получить направление на 
какое-то инструментальное исследование 
или к узкому специалисту, недельное 
ожидание я считаю вполне допустимым. 
Но при этом, если наступает реальная 
жизнеугрожающая ситуация, у нас в 
круглосуточном режиме работают скорая 
помощь и приемные отделения больниц.

– Врачи скорой не назначают ле-
чение, а я говорю о ситуациях, когда 
человек не смог записаться в поликли-
нику в ближайшее время, но ему нужно 
лечение. Его боль не носит экстренного 
характера, чтобы вызывать скорую, но 
и ждать две недели – тоже не вариант.

– Назначать лечение скорая не имеет 
права, потому что они наблюдают паци-
ента от силы полчаса – либо дома, либо во 
время транспортировки. Это так во всем 
мире. И еще мы очень счастливая страна, 
где еще на скорой работают врачи. Во 
всех развитых странах, где из года в год 
увеличивается средняя продолжительность 
жизни и почти нет запущенных случаев 
онкологии, например, в Южной Корее, 
служба оказания экстренной медицинской 
помощи представлена не врачами, а па-
рамедиками. И, кстати, в Южной Корее 
нет поликлиник. Их страховая медицина 
покрывает экстренную медицинскую 
помощь и профилактические скринин-
ги. Если человек в 45 лет «прозевал» 
положенный ему по возрасту скрининг 
и в 46 заболел раком, он часть своего 
лечения оплачивает сам. И это очень 
сильно дисциплинирует. Южнокорейцу 
только стукнет 45, и он на следующий же 
день побежит в больницу (в отсутствие 
поликлиник профилактические исследо-
вания там проводят в клиниках). Но мы 
к такому еще не готовы.

– Тимур Муратович, сколько больниц 
в Павлодарской области застраховали 
своих работников, как этого требует 
новый закон? И предусмотрены ли 
какие-то штрафы для аутсайдеров?

– В Павлодарской области из 35 ме-
дицинских учреждений 32 уже своих 
работников застраховали. В трех боль-
ницах региона соответствующая работа 
еще проводится. Что касается штрафов 
за неисполнение требований Закона 
«О страховании профессиональной от-
ветственности», то в этом году каких-то 
карательных мер вообще не предусмотрено. 
В отличие от других стран, которые уже 
давно практикуют профессиональную 
ответственность медиков, для нас эта 
система новая. Внедрить ее больницы 
спокойно могут до конца года.

– Доволен ли Минздрав темпами 
вакцинации против вируса папилломы 
человека? Как эта работа продвигается 
в Павлодарской области?

– В Павлодарской области охват 
вакцинацией против вируса папилломы 
человека составляет 62,4 процента. В 
разрезе республики это достаточно не-
плохой показатель. Неплохо вакцинация 
идет и в целом по стране. Определенное 
понимание в обществе имеется. Но 
разъяснительную работу в этом плане 
нужно продолжать.

Беседовала Ирина ВОЛКОВА,  
Павлодар
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ЗНАНИЕ – НЕ НАША СИЛА?
Многолетние бюджетные вливания и многочисленные реформы, преследовавшие 
цель – повысить функциональную грамотность казахстанских школьников, не 
оправдали ожиданий. Качество знаний казахстанских школьников продолжает 
ухудшаться. Как считает президент Академии педагогических наук Казахстана, 
лауреат Государственной премии РК, академик Аскарбек КУСАИНОВ, очеред-
ная реформа, которая в ближайшие годы обрушится на среднее образование 
Казахстана, вновь может оказаться неэффективной.

– Аскарбек Кабыкенович, Вы более 
30 лет посвятили исследованию раз-
вития системы образования, почему 
образование наших детей ухудшилось, 
на Ваш взгляд? 

– Среднее образование представляет 
собой сложную систему. Для повышения ее 
качества необходимо, как во всех сложных 
системах, найти ее системообразующие 
компоненты и повысить качество каж-
дого из них. Только так можно добиться 
положительного результата. Нами опре-
делены 8 системообразующих компо-
нентов системы среднего образования. 
Это стандарты образования и учебные 
программы, учебная литература, каче-
ство профессиональной квалификации 
педагогических кадров, оценка качества 
образования, духовно-нравственное и 
патриотическое воспитание, научно-иссле-
довательская работа, система управления, 
материально-техническая база. Так вот, во 
всех развитых странах мира проводится 
большая работа по повышению качества 
этих компонентов, но качество знаний 
детей повышается только в тех странах, 
где эта работа проводится системно, на 
научной основе. Это является, во всех от-
ношениях, очень сложной задачей, поэтому 
мы, члены Академии педагогических наук 
Казахстана – известные ученые, полностью 
поддерживаем высказанное Президентом 
страны мнение о проведении системной 
реформы на научной основе. Предыду-
щие многочисленные реформы этим не 
отличались. Это, собственно, и отвечает 
на вопрос – почему знания наших детей 
настолько сильно ухудшились.

Одним из важных компонентов системы 
среднего образования являются стандарты 
образования и учебные программы. Ка-
чество знаний детей всецело зависит от 
того, как мы их обучаем, то есть смогут 
ли дети освоить те предметы, которые мы 
им даем, соответствует ли их содержание 
их психофизиологическому развитию, 
вызывает ли их содержание интерес к 
их освоению, связано ли их содержание 
с реальной жизнью, практико-ориенти-
рованы ли они, то есть направлено ли 
их содержание на то, чтобы дети смогли 
эти полученные знания использовать для 
решения различных жизненных ситуаций, 
и способствуют ли они проявлению инте-
реса к их глубокому освоению в будущем. 
Все ведущие страны мира работают со 
стандартами, разработанными на этой 
основе, то есть на основе новой парадигмы 
практико-ориентированного образова-
ния, ориентированного на результат с 
формированием компетенции учащихся.

– Что касается научного подхода, 
какие исследования уже были прове-
дены, и рассматривается ли какой-то 
конкретный опыт отдельной страны, 
учащиеся из которой регулярно пока-
зывают хорошие результаты в между-
народных исследованиях? 

– В настоящее время подходят к завер-
шению работы по обсуждению представ-
ленных материалов о внесении изменений 

в Государственные стандарты образования. 
В первую очередь мы обратили внимание 
на модель образования, так как это опре-
деляет, способствует ли изучение тех или 
иных предметов психофизиологическому 
развитию детей. Для этого мы проанали-
зировали результаты PISA с 2003 по 2022 
год и определили 15 стран, дети из которых 
показали лучшие результаты образования 
в разные годы. Как было выяснено в ходе 
изучения, дети из таких стран, как Япония, 
Южная Корея, Финляндия, Сингапур, 
Канада, Гонконг (Китай), Макао (Китай), 
Тайвань, Эстония, Шанхай (Китай), 4 
провинции Китая и Польши, регулярно 
показывают высокие результаты. В этих 
странах функционирует 12-летняя средняя 
школа, которая работает по модели 6+3+3. 
То есть 6 лет – начальная школа, 3 года – 
средняя школа, 3 года – старшая школа.

Мы также изучили психофизиологиче-
ские особенности развития детей в разном 
возрасте. Выяснилось, что в возрасте от 6 до 
11 лет у ребенка начинают формироваться 
способности, необходимые для овладения 
основами различных наук. В возрасте от 
12 до 14 лет, в связи с формированием 
навыков у детей к самостоятельной работе, 
учебную деятельность можно поднять на 
новый теоретический уровень, а в возрас-
те от 15 до 18 лет учащиеся стремятся к 
глубокому усвоению различных знаний, в 
том числе по желаемым предметам.

Так вот, в вышеуказанных странах 
знания в начальной, средней и старшей 
школах даются соответственно психофи-
зиологическому развитию детей.

В Казахстане функционирует 11-лет-
няя школа, которая работает по модели 
4+5+2. На основе этой модели дети не 
получают образование в соответствии со 
своим психофизиологическим развитием. 
В 10 лет детям, перешедшим в 5-й класс, 
преподаются предметы, дающие основы 
различных наук, но они не могут овладеть 
этими предметами, и потому качество их 
знаний резко падает.

Кроме того, наше исследование показа-
ло, что у казахстанских детей, в сравнении 
с их сверстниками из Японии, Южной 
Кореи, Финляндии и Канады, в начальном 
и частично среднем звене необоснованно 
завышено количество часов на предметы, 
относящиеся к конкретным наукам. При 
этом на предметы технологии и искус-
ства, физкультуру, наоборот, – меньшее 
количество часов.

В 7–9-х классах в этих странах изу-
чается 4–6 предметов, относящихся к 
конкретным областям науки, у нас в 7–8-х 
классах преподается 12 предметов, а в 9-х 
классах – 13 предметов. На наш взгляд, 

учащиеся не могут углубленно изучить 
все эти предметы.

В 10–11-х классах у нас предусмотрено 
обучение учащихся по естественно-матема-
тическому и общественно-гуманитарному 
направлениям, где изучаются почти одни 
и те же предметы. А в странах, с которыми 
идет сравнение, где учащиеся демонстри-
руют стабильно высокие знания, в 10–12-х 
классах учащимся предоставляются знания, 
необходимые для того, чтобы в будущем 
они лучше осваивали выбранные ими 
специальности в университетах. При 
сравнительном изучении содержания изу-
чаемых дисциплин установлено, что при 
изучении каждой темы у нас передается 
большое количество информации научного 
характера, то есть сохраняется парадигма 
«знания – умения – навыки», а в развитых 
странах используется вышесказанная 
образовательная парадигма – парадигма 
практико-ориентированного образования, 
ориентированного на результат с форми-
рованием компетенции учащихся. К слову, 
прибалтийские страны в 1988–1989 годах 
перешли на такую парадигму образования. 
В настоящее время качество образования 
в этих странах поднялось на высокий уро-
вень. Согласно исследованию PISA 2022, 
Эстония заняла 7-е место. А мы со своей 
«знания – умения – навыки» продолжаем 
находиться в аутсайдерах.

– В ближайшие годы Казахстан 
ожидает очередная реформа среднего 
образования, это неминуемо. Но есть 
ли шансы, что она принесет успех и 
качество отечественной системы сред-
него образования начнет повышаться?

– Для начала хочу заметить, что раз-
витие науки и техники является одной из 
приоритетных задач нашей страны. Но, к 

сожалению, казахстанские инженеры до 
сих пор не могут создать одну простую 
стиральную машину, потому что наши 
университеты не готовят ученых-инже-
неров, мы на шаг отстаем от развитых 
стран в подготовке инженерных кадров. 
И корень проблемы опять-таки кроется в 
пробелах среднего образования. Ученики 
старших классов не изучают углубленно 
предметы, необходимые для освоения 
выбранной специализации, и это касается 
не только сферы инженерии. Если мы 
не перейдем к 12-летней школе и новой 
парадигме образования, то качество 
знаний наших детей в будущем не будет 
расти, а, наоборот, продолжит снижаться. 
Как известно, снижение качества сред-
него образования приведет к снижению 
человеческого капитала, и в конечном 
результате – снижению научно-техниче-
ского потенциала и экономики страны.

Для проведения реформы, озвученной 
Президентом страны, не требуется боль-
ших средств. Первые 2 года надо изучить 
содержание образования нескольких 
передовых стран в области образования 
и с учетом особенностей отечественного 
образования и воспитания разработать 
новые стандарты. При проведении таких 
реформ необходимо сохранять принцип 
преемственности, то есть переход на 
новое содержание образования надо 
осуществить поэтапно, ежегодно – по 
одному классу. На первом этапе надо 
разработать стандарт начального обра-
зования. Ежегодно в стране выделяется 
большой объем средств на выполнение 
сотни научно-исследовательских работ 
(НИР), а для разработки нового стан-
дарта образования достаточно выделение 
средств в объеме одной-двух НИР.

После утверждения нового стандарта 
и учебных программ на их основе надо 
разработать необходимую учебную 
литературу и начать обучение перво-
классников по новой программе. При 
этом мы не теряем времени, и в течение 
7–8 лет казахстанские дети, обучающи-
еся в начальных классах, получат знания 
на уровне передовых стран мира, и это 
станет фундаментом для получения ими 
качественных знаний в последующих 
классах.

На заседании разработчиков стандар-
тов и членов экспертной комиссии было 
достаточно много сказано о необходи-
мости перехода от парадигмы «знания 
– умения – навыки» к новой парадигме 
образования. Руководители Академии 
образования имени Ы. Алтынсарина 
приняли предложение о необходимости 
перехода к новой парадигме образования, 
однако оно не реализовано в предлагаемых 
стандартах. Эти стандарты, как и предыду-
щие, насыщены информацией и научными 
материалами. Задачей 6-летней начальной 
школы во всех передовых странах мира 
является воспитание и развитие ребенка, 
а у нас только 4-летняя начальная школа, 
и то в предлагаемом стандарте преобла-
дает знаниевый компонент образования 
и научные ее составляющие. Это очень 
тяжело для усвоения ребенком и в целом 
негативно сказывается на развитии ин-
теллектуальных способностей. Поэтому 
мы убеждены, что предлагаемые на ут-
верждение стандарты требуют серьезной 
доработки, в противном случае нас ждет 
очередной провал и дальнейшее падение 
качества знаний учащихся.

Беседовала Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

ОБРАЗОВАНИЕ
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

При изучении темы у нас сохраняется 
парадигма«знания – умения – навыки», 
а в развитых странах используется 
парадигма практико-ориентированного 
образования
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ЛЕТОПИСЬ

«АФГАНИСТАН» –  
В СЕРДЦЕ БОЛЬЮ СТУЧИТ ЭТО СЛОВО

Малой родиной Муслима 
Даирова является село Кур-
чум в Восточно-Казахстан-
ской области, где прошли 
его детские и школьные годы. 
Родился он в семье простых 
сельских тружеников, кото-
рые всем своим четверым 
сыновьям с раннего детства 
привили любовь к труду и 
стремление к знаниям.

Детская мечта привела 
юношу в Тюменское высшее 
военно-инженерное команд-
ное училище имени маршала 
инженерных войск А. Прош- 
лякова. По распределению 
попал служить в Одесский 
военный округ, недалеко от 
Симферополя. Через полто-
ра года службы добровольно 
поехал продолжать службу в 
Афганистан.

Навсегда врезались в па-
мять годы службы в Афгане 
с декабря 1981-го по апрель 
1984-го, где Даиров занимал-
ся одной из самых сложных  
задач – разминированием:

– Отправляясь в Афган, 
страха не чувствовал. Скорее 
мною двигало любопытство. 
Молодые были, задорные... 
Тревожно-гнетущее чувство 
овладело, когда мы прилетели 
из Ташкента в Кабул. Воздух 
буквально был наэлектризо-
ван от окружавшего нас на-

пряжения. Вокруг патрули-
ровали вооруженные люди 
в форме, то и дело пролетали 
вертолеты, гулко отдавалось 
эхо стрельбы. Это, конечно, 
было непривычно для наших 
глаз и слуха, привычных к 
мирной жизни. Мы выгляде-
ли в военной обстановке, как 
белые вороны. Уже в части 
сложили мирную одежду в 
чемодан, переоделись в «по-
левку». На месте нас проин-
структировали, распределили 
по дивизиям, я попал в Кундуз. 
Жили в палатках, рыли зем-
лянки и блиндажи. Казармы 
для личного состава были 
построены уже позже. Одева-
лись больше как было удобно. 
В то время практически не 
было бронежилетов и прочего 
защитного обмундирования. 

Начали они появляться только 
в 1983 году, и то их было мало.

– Местное население к нам 
относилось поначалу с недове-
рием. Что можно было от них 
ждать? Мы для них чужаки, при-
шедшие на их землю. Позже они 
увидели, что мы мирно настро-
ены. Шли полным ходом стро-
ительные работы, наши строи-
ли ГЭС, небольшие больницы, 
школы, воду и свет проводили, 
во время землетрясения помо-
гали. В свою очередь афганцы 
тоже помогали нам, чем были 
богаты. Одним словом, они 
относились к нам в основном с 
благодарностью, – вспоминает 
Муслим Кадылбекович.

Как признается ветеран, 
годы, проведенные на чужби-
не, были самыми сложными в 
его жизни.

– Как-то был случай. Мы 
шли через долину. В зеленой 
зоне мой БТР в начале колон-
ны подорвался, и осколками 
меня посекло. Кое-как обмо-
тали бинтами и дальше пошли. 
Чуть позже остановились на 
перекур недалеко от кишлака, 
солдаты вытащили сухари – в 
воду макают и грызут. В этот 
момент подошел старик из 
крайнего дома, посмотрел на 
нас, развернулся и ушел. Через 
пару минут вернулся со своей 
старухой. В руках у них были 
стопка лепешек, чашка варе-
ных яиц. Протянули нам, мол, 
угощайтесь. А чем мы могли 
их отблагодарить? Слили не-
много солярки во фляжку, они 
обрадовались, поблагодарили 
и ушли. Вот так простые люди 
относились к нам, простым 
солдатам, – поделился вос-
поминаниями ветеран.

– Мы, саперы, шли всег-
да впереди колонны. Непро-
стой была сама задача по 
обнаружению мин. Страх 
подрыва был у всех, не толь-
ко у саперов. Душманы с 
большим трудом доставали 
взрывчатые вещества, и каж- 
дое устройство было у них на 
вес золота. Тогда все это из Па-
кистана караванами нелегально 
поставлялось. Разумеется, наши 
ситуацию контролировали. 

Обычно душманы устраивали 
засаду в местах минирования. 
Заминируют и выжидают. 
Увидят, что саперы наши об-
наружили мины, и со злости 
открывают огонь. В такие мо-
менты наши ребята прикрывали 
нас ответным огнем, что давало 
возможность обезвреживать 
мины быстрее. Приходилось 
и в воде делать это, взрывать 
огромные валуны, чтобы танки 
пробились. Часто работали под 
фонтанчиками пуль. Меня тогда 
за успешное выполнение бое-
вых задач наградили орденом 
Красной Звезды и медалью «За 
отвагу». За время службы в Аф-
гане дважды подрывался. Слава 
Богу, серьезных ранений мне 
удалось избежать. Может, ма-
теринская молитва была сильна 
и оберегала меня, – вспоминает 
Муслим Кадылбекович.

Весной 1984 года Мус-
лим Даиров из Афганистана 
убыл в Уральский военный 
округ, в город Свердловск, 
так же в должности команди-
ра саперной роты. Через два 
года, в 1986 году, его назначи-
ли на должность начальника 
инженерной службы мото-
стрелкового полка в городе 
Шадринске Курганской об-
ласти. В 1988 году поступил 
в Военно-инженерную ака-
демию имени В. Куйбышева 

в Москве. После завершения 
Академии, в 1991 году, вернул-
ся в Казахстан, в Туркестан-
ский военный округ. Служил 
на разных должностях вплоть 
до увольнения с воинской 
службы в запас в 2018 году.

В начале двухтысячных  
Даиров в течение пяти лет вы 
полнял важную задачу по подго-
товке и контролю миротворче-
ского подразделения (инженерно- 
саперного отряда специального 
назначения) в составе многона-
циональных сил в Ираке:

– Мы занимались очист-
кой воды и местности от мин и 
неразорвавшихся боеприпасов. 
Всего в десяти миссиях участво-
вало около трехсот человек.

За все время службы, а 
это без малого 42 года, Мус-
лим Даиров внес огромный 
вклад в становление и разви-
тие Вооруженных Сил Респуб- 
лики Казахстан. Награжден 
орденом «Даңқ» ІІ степени, 
а также множеством медалей.

Сейчас, на заслужен-
ном отдыхе, Муслим Кадыл- 
бекович не сидит без дела. С 
2019 года он является времен-
но исполняющим должность 
начальника кафедры моби-
лизационной подготовки и 
территориальной обороны  
Национального университета 
обороны Республики Казахстан.

В стенах вуза Муслим 
Даиров с удовольствием обу- 
чает военному делу молодых 
офицеров, для которых жиз-
ненный путь генерал-майора 
является ярким примером для 
подражания.

– Я считаю, раз ты выбрал 
военную стезю, то должен 
быть верен ей до конца. Это 
выбор на всю жизнь, – уверен 
генерал-майор.

История гвардии сержанта Маратхана Айтбаева – это летопись настояще-
го героя, человека, чья храбрость и скромность могут служить примером 
для молодежи. Солдат из Казахстана стал первым в Советской Армии,  
в чьи руки попал грозный переносной зенитно-ракетный комплекс «Стин-
гер» в Афганистане.

Случилось это 5 января 
1987 года, когда гвардии сер-
жант Маратхан Айтбаев в 
составе 711-й досмотровой 
группы 186-го отдельного 
отряда специального назна-
чения 22-й отдельной брига-
ды специального назначения 
принимал участие в захвате 
появившегося у сил афган-
ской оппозиции переносного 
средства борьбы с вертолета-
ми и самолетами. Задача перед 
советскими «охотниками за 
караванами» стояла нелегкая.

С появлением осенью 
1986 года в руках моджахедов 
переносных зенитно-ракет-
ных комплексов «Стингер» 
господство советской авиации 
в афганском небе оказалось 
под угрозой. ПЗРК с гово-
рящим именем («стингер» в 
переводе с английского значит 
«жало») был предназначен 
для поражения воздушных це-
лей высокого полета, при этом 
ракета с самонаводящейся го-
ловкой, реагирующей на тепло 
двигателя, догоняет цель.

Началось все 25 сентября 
1986 года, когда на высотах у 
аэродрома Джелалабада три 
группы боевиков с ПЗРК 

дождались захода на посадку 
советских вертолетов и выпус- 
тили несколько ракет. В тот 
день были сожжены т ри 
«вертушки», а до конца того 
же года советскими форми-
рованиями было потеряно  
23 самолета и вертолета.

Для выработки эффек-
тивных способов борьбы со 
«Стингерами» необходимо 
было захватить FIM-92 Stinger, 
и командование Ограничен-
ного контингента советских 
войск в Афганистане тогда 

объявило: «Тот, кто перехва-
тит эти ракеты, будет представ-
лен к званию Героя Советского 
Союза». Главная роль отводи-
лась отрядам спецназа ГРУ, 
которые устраивали засады на 
караваны с оружием. Однако 
в течение долгого времени 
никому не удавалось добыть 
«Стингер» – моджахеды по-
лучили строгий приказ беречь 
ПЗРК от глаз «шурави», не-
сколько месяцев решить задачу 
не получалось. Тогда появился 
новый приказ – вся группа, за-

хватившая «Стингер», будет 
представлена к званию Героев 
Советского Союза.

Местом той незабываемой 
операции стало Мельтанайское 
ущелье – сложный и опасный 
район между Кандагаром и 
Калатом. Командовал группой 
старший лейтенант Василий Че-
боксаров. Это был привычный 
облет местности в горном мас-
сиве, в ходе которого обучали 
молодое пополнение. Согласно 
свидетельствам участников 
скоротечного боя, та случай-

ная встреча в районе кишлака 
Джилавур стала неожиданно-
стью для обеих сторон, и мод-
жахеды, передвигавшиеся на 
японских мотоциклах, молни-
еносно выпустили две ракеты 
по двум вертолетам. Как рас-
сказывает Маратхан Айтбаев, 
их спасло мастерство пилотов.

– «Вертушки» шли на та-
кой предельно малой высоте 
– 15–30 метров, что головки 
самонаведения «Стингеров», 
реагирующие на тепло двига-
теля, не успели «поймать» 
вертолеты, и ракеты пролетели 
мимо целей, – говорит ветеран.

Один из Ми-8 сел , и 
высадившиеся спецназовцы 
быстро рассредоточились и 
вступили в бой. К моджахедам 
уже спешила помощь.

Как следует из представле-
ния к званию Героя Советского 
Союза, подписанного коман-
диром 186-го ООСпН, бой 
произошел в 30 километрах 
юго-западнее города Калат. 
Командир отделения гвардии 
сержант Маратхан Айтба-
ев командовал подгруппой 
захвата, лично участвовал в 
захвате ПЗРК и уничтожил 
двух боевиков. Подгруппой 
было захвачено 3 «Стинге-
ра», 3 мотоцикла, докумен-
ты, уничтожено 15 боевиков, 
среди подчиненных Маратхана 
Айтбаева потерь не было.

Со слов казахстанца, к ба-
гажнику одного из мотоцик- 
лов был привязан завернутый 
в пеструю материю продолго-

ватый предмет. Когда гвардии 
сержант развернул его, то по-
нял, что это и есть переносной 
зенитно-ракетный комплекс 
«Стингер».

Среди трофеев спецна-
зовцев после скоротечного 
боя оказались также 2 пустых 
тубуса из-под ПЗРК и порт-
фель, в котором находились 
вся документация и инструк-
ция на переносной зенитный 
ракетный комплекс.

«Стингеры» были сроч-
но доставлены командованию, 
после чего на участников боя 
подготовили представления 
на звание Героя Советского 
Союза. В представлении на ко-
мандира отделения из поселка 
Фабричный близ Алматы гово-
рилось: «…не раз участвовал в 
боевых выходах по уничтоже-
нию караванов нерегулярных 
вооруженных формирований, 
за умелые действия по захвату 
«Стингера» достоин присво-
ения звания Героя».

Однако в итоге звание 
Героя Советского Союза за 
«Стингер» не получил никто. 
Что-то где-то не согласовали, 
кто-то посчитал, что такая вы-
сокая награда для этого случая 
чрезмерна. В общем обещание 
командования так обещанием и 
осталось. Тем не менее, совет-
ские военные специалисты по-
лучили возможность доскональ-
но изучить слабые и сильные 
стороны ПЗРК. А Маратхан 
Айтбаев был награжден орде-
ном Красного Знамени.

ЛЕГЕНДА ПО ИМЕНИ МАРАТХАН

Слово «Афган» для Муслима Даирова – ветерана Вооруженных Сил республики, генерал-майора 
в отставке, стало синонимом воинского долга, мужества и армейского братства, вечной памяти 
по погибшим друзьям.

Полосу подготовил Роман МЕЗЕНЦЕВ,
Астана
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ЖУРНАЛИСТСКОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ

Аян ТУРЕКУЛОВ,
Астана

ПОНАДЕЯЛИСЬ НА АВОСЬ
В УРАЛЬСКЕ ДВУХМЕСЯЧНЫЙ МАЛЫШ ЕДВА НЕ ПОГИБ В ОБЛАСТНОЙ БОЛЬНИЦЕ

Октябрь 2022 года семья Кульжановых запомнит 
надолго. В ту осень в семье внезапно заболел 
новорожденный Амир. С признаками остро-
го ОРВИ и дыхательной недостаточностью 
малыш был госпитализирован в областную 
детскую больницу Уральска (ОДМБ).

В больнице ребенку не 
становилось лучше. Амир зады-
хался, корчился от боли, врачи 
назначили анализы и процедуры, 
но разводили руками. Диагноз 
мальчику в Уральске так и не 
поставили.

– Сын поступил в больницу 
в отделение пульмонологии 16 
октября 2022 года. Пролежал в 
больнице до 2 ноября, состояние 
его ухудшалось, что с ребен-
ком и как его спасти, врачи не 
знали, – вспоминает мама Амира 
Назгуль. – Муж разговаривал с 
врачами, просил их отпустить 
нас в Самару, чтобы прокон-
сультироваться с российскими 
специалистами. Но руководство 
больницы и все врачи говорили, 
что в этом нет необходимости, а 
если ехать, то надо обращаться в 
Астану или Алматы. Но пока мы 
добрались бы до столицы, у нас 
ушло бы время. Все знают, только 
поездом поездка до Астаны 
занимает полтора суток. Если 
бы тогда уральские врачи нас 
отпустили, мы бы, наверное, не 
имели претензий к ним сегодня. 
Мы потеряли время, а счет шел 
на минуты.

26 октября Амиру сдела-
ли рентген-снимки, провели 
плевральную пункцию, откачали 
жидкость из легких. Но делать 
дальнейшие анализы и тесты 
врачи почему-то не стали. Позже 
на допросах медики признаются, 
в больнице не могли предполо-
жить, что российские специа-
листы поставят ребенку редкий 
диагноз – хилоторакс.

Первого ноября задыхающе-
гося малыша родители решились 
забрать из больницы и экстренно 
везти в Самару. Ночью перед 
отъездом родители дважды 

вызывали Амиру «скорую»: 
ребенок не мог дышать. 

В Самаре в областной дет-
ской больнице им. В. Середавина 
в приемном покое дежурный 
врач посмотрел рентгеновские 
снимки ребенка, затем попросил 
незамедлительно сдать анализы 
и сделать повторный снимок 
легких.

– В течение получаса вокруг 
нас собрались врачи с рент-
ген-снимками Амира. Пришли 
дежурный врач, заведующий 
отделением детской хирургии, 
анестезиологи из реанимации, 
человек пять-шесть, – вспо-
минает Назгуль Кульжанова. 
– Консилиум врачей состоялся у 
нас на глазах в коридоре. Врачи 
совещались пару минут. Затем 
работники больницы просто 
выхватили сына из моих рук и 
побежали с ним. Мы с мужем не 
понимали, что происходит, очень 
испугались. Ведь в Самару мы 
приехали на день, думали, сдадим 
анализы и подождем консуль-
тации врачей, уточним, почему 
ОРВИ протекает так тяжело.

Через час Назгуль с супру-
гом пригласил к себе в каби-
нет заведующий отделением 
анестезиологии и сообщил об 
операциях. Малышу сделали 
пункцию легких и установили 
дренажные трубки. Оказывается, 
врачи самарской больницы сразу 
заподозрили у Амира хилото-
ракс (скопление лимфатической 
жидкости в грудной полости), 
одно легкое малыша было значи-
тельно поджато скопившейся в 
плевральной полости жидкостью, 
органы грудной клетки (сердце, 
трахея, пищевод, магистральные 
сосуды) сместились, что сильно 
ухудшило сердечно-сосудистую 
и дыхательную функции ребенка 
и грозило катастрофическими 
последствиями.

Помимо хилоторакса у 
Амира обнаружили пневмото-
ракс – патологическое скопление 
воздуха в плевральной полости, 
что привело к нарушению вен-
тиляционной функции легких 
и газообмена при дыхании. 
Российские врачи в итоге объ-
яснили Кульжановым причины 
затрудненного дыхания Амира, 
почему у малыша постоянная 
одышка, сухой кашель и учащен-
ное сердцебиение. В реанимации 
самарской детской больницы 
Амир провел девять дней. 

– Мы как беженцы ходили 
возле больницы, сняли квартиру 
и не знали, что нас ждет, – вспо-
минает Назгуль. – Деньги дали 
родственники, потом подклю-
чились друзья, коллеги, собрали 
нам большую сумму на лечение. 
На спасение Амира ушло около 
двух миллионов тенге.

Через девять дней Амира 
перевели в хирургию. Но вскоре 
ребенку стало плохо, открылось 
кровотечение. С ДВС-синдро-
мом грудного малыша вновь 
положили в реанимацию. В 
самарской больнице ребенок 
провел 36 суток. Российские 
медики спасли сыну жизнь, 
уверены родители мальчика. Се-
годня двухлетний Амир подрос, 
окреп, но проблемы с легкими и 
многочисленные операции дали 
о себе знать. Амиру определена 
группа инвалидности.

– Мне больно от мысли, что 
моему мальчику не смогли помочь 
на родине, – говорит Назгуль 
Кульжанова. – Мы потеряли 
драгоценное время, фактически 
сына чуть не убили в больнице 
Уральска. Его лечили внутримы-
шечными уколами в стационаре 
пульмонологии путем замены 
антибиотиков на более тяжелые! 
Врачи ни разу не провели конси-
лиум, не взяли столь необходимые 
анализы, они даже рентген-сним-
ки сына не смогли описать нор-
мально и забить тревогу. Наши 
люди в белых халатах понадеялись 
на авось, что пронесет, и ребе-
нок сам по себе выздоровеет. 
А в Самаре медики нам честно 
признались, они поражены, что 

Амир не умер в Уральске или 
по пути в Самару, мы упустили 
время и шансов спасти сына у нас 
фактически не было. 

Родных Амира возмущают 
факты вмешательств в уральскую 
историю болезни сына после 
ее закрытия. Дело в том, что 1 но-
ября 2022 года в Уральске маль-
чика выписали с формулировкой, 
что его состояние улучшилось. 
Позже в качестве вещественного 
доказательства к материалам уго-
ловного дела был приобщен по-
лученный ранее путем выемки из 
медицинской информационной 
системы «Дамумед» электрон-
ный вариант истории болезни  
№ 7427 (период госпитализации 
с 16.10.2022 г. по 01.11.2022г.), в 
котором отражены незаконные 
действия медицинского персона-
ла областной больницы Уральска, 
Конкретно: неправомерный вход 
в медицинскую систему после за-
крытия истории болезни, коррек-
тировка, изменение, удаление, а 
также внесение ложных сведений 
в медицинские записи истории 
болезни. В дополнение в качестве 
вещественного доказательства 
был приобщен документ – Про-
токол осмотра журнала собы-
тий, в котором отражены дата, 
время, анкетные данные, а также 
пошаговые незаконные действия 
медицинских работников.

Сегодня в производстве 
отдела дознания управления 
полиции Уральска находится 
досудебное расследование по  
ст. 317 ч. 1 УК РК (Невыполне-
ние, ненадлежащее выполнение 
профессиональных обязанностей 
медицинским или фармацевтиче-
ским работником вследствие не-
брежного или недобросовестного 
отношения к ним, если эти деяния 
повлекли по неосторожности 
причинение средней тяжести 
вреда здоровью человека).

Как установит следствие, 
Амиру Кульжанову только в 
Самаре провели шесть хирурги-
ческих операций, три из которых 
– экстренные, в момент поступ- 
ления, не считая анестезии по 
каждой медицинской манипуля-
ции (инструментальные исследо-

вания, бронхоскопия и т. д.), что, 
конечно, было крайне опасно 
для двухмесячного ребенка. При 
сравнении действий медиков в 
Самаре и Уральске бросается в 
глаза факт того, что администра-
ция больницы в Уральске поче-
му-то не рассмотрела вопрос о 
переводе ребенка в хирургиче-
ское отделение под наблюдение 
хирургов, так как после прове-
денной пункции плевральной 
полости от 26.10.2022 г. была 
выведена плевральная жидкость 
в большом количестве (135 мл), 
что представляет опасность для 
жизни взрослого человека, не го-
воря о грудном младенце. Ураль-
ские медики также почему-то не 
установили дренажные трубки 
малышу после пункции…

В мае 2023 года, спустя пять 
месяцев после жалоб Кульжа-
новых в Министерство здраво-
охранения, департамент меди-
цинского и фармацевтического 
контроля по Западно-Казахстан-
ской области провел внеплано-
вую проверку областной детской 
многопрофильной больницы 
с привлечением независимых 
экспертов. В ходе проверки были 
выявлены нарушения лечеб-
но-диагностического характера, 
что послужило основанием для 
назначения Комплексной комис-
сионной судебно-медицинской 
экспертизы (КСМЭ).

Родители малыша обраща-
лись также с жалобами в КНБ РК.

В январе прошлого года на 
основании ст. 317 УК РК в Ураль-
ске было возбуждено досудебное 
расследование по ст. 206 ч. 2 п. 1 
УК РК (Неправомерные унич-
тожение или модификация ин-
формации, ч. 2 п. 1 в отношении 
критически важных объектов 
информационно- коммуникаци-
онной инфраструктуры). Однако 
следователем необоснованно 
было прекращено данное дело 
без назначения судебно-техни-
ческой экспертизы программы 
«Дамумед».

По словам Назгуль Кульжа-
новой, в ходе ознакомления с 
результатами проверок и выво-
дами комиссионной судебно-ме-
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дицинской экспертизы в даль-
нейшем выявлены и выделены 
ряд разногласий и противоречий 
между специалистами, которые 
отражены в следующем.

Так, во всех случаях специа- 
листы КСМЭ, согласно имею- 
щейся на изучении истории 
болезни в больнице Уральска и 
больнице Самары, подтверждают 
тяжесть состояния Амира при 
поступлении и при выписке. При 
этом во время 17-дневной госпи-
тализации в больнице Уральска 
медицинским персоналом, при 
наличии нарушений ряда НПА 
(приказы, законы Минздрава РК, 
Конституции РК, Кодекса РК «О 
здоровье») лечащим врачом  
М. Сейтовой, заместителем 
директора больницы по лечебной 
части Ю. Горячевой, хирургом 
А. Тулегеновым, дежурными 
врачами не созван консилиум, не 
привлечен реаниматолог в целях 
коррекции тяжести состояния, 
не задействована санавиация, 
отсутствует обращение адми-
нистрации уральской больницы 
в республиканские центры к 
профильным специалистам.

Полуторамесячный груд-
ничок все время фактически 
находился без должного внимания 
в праздничные и выходные дни, 
что составило 7 дней из 16 дней 
госпитализации, отсутствует 
задокументированный протокол 
пункции, отсутствуют предопера-
ционный эпикриз, протокол опе-
рации и мероприятий послеопе-
рационного периода. Отсутствует 
также информированное согласие 
родителей на проведение компью-
терной томографии, рентгеногра-
фии области грудной клетки, на 
проведение анестезиологического 
пособия плевральной пункции.

Согласно выводам некоторых 
экспертов-клиницистов, лечение 
в больнице Уральска оказывалось 
своевременно, но не приносило 
результатов, тактика лечения не 
корректировалась, динамика 
была отрицательной, не меня-
лась с момента поступления и до 
выписки.

– Абсолютно каждый при-
влеченный специалист в своих 
выводах описывает позднюю 
и несвоевременную консуль-
тацию хирурга и отсутствие 
консультации после проведенной 
плевральной пункции, отсут-
ствует назначение консультации 
хирурга лечащего, дежурного 
врача, отсутствует проведение 
повторной плевральной пункции 
и установки дренажа по Бюлау, – 
считает Назгуль Кульжанова. 

Как удалось узнать родите-
лям Амира, 05.01.2023 г. в 18.00 
врач М. Кисапова в системе 
«Дамумед» внесла запись за 
22.10.2022 г. в 11.49, где ложно 
указала, что сохраняется показа-
тель здоровья Амира как частота 
дыхательных движений ЧД-52 
и ЧСС-144. При этом лечащий 
врач М. Сейтова еще 04.11.2022 г.  
осуществила неправомерный 
вход в систему «Дамумед», 
внесла и сохранила медицинскую 
запись за 31.10.2022 г. в 10.00, 
где изменен показатель ЧД-40 
(в 06.00 31.10.2022 г. показатель 
был ЧД-44, повторное снятие 

показателя в 21.00 отсутствует), 
ЧСС-142 – изменено. Врачи 
удалили ряд предложений в 
истории болезни, так предло-
жение «со слов мамы ребенок 
сильно беспокоен» заменено 
на «со слов мамы периодически 
беспокоится». В предложении 
«газы отходят плохо» удалено 
слово «плохо». В предложении 
«ребенок беспокоен, монотон-
ный плач» удалено и заменено на 
«ребенок при осмотре споко-
ен». Было удалено предложение 
«одышка умеренная, с втяже-
нием уступчивых мест грудной 
клетки» и заменено на «одышки 
нет». Удалена медицинская за-
пись из дневниковой записи исто-
рии болезни: «Ребенок сильно 
обеспокоен». Удалены сведения о 
назначении «с целью обезболива-
ния назначен анальгин+димедрол 
0,5 мл в/м, газоотводная трубка».

Как считает Назгуль, прак-
тически во всех ежедневных 
медицинских записях в категории 
«Показатель здоровья» меди-
цинским персоналом отделения 
пульмонологии ОДМБ указан-
ные показатели подверглись 
изменению и фальсификации 
в информационной системе 
«Дамумед», все это суммарно 
повлияло на выводы экспертов. 
Таким образом, наряду со  
ст. 206 УК РК здесь усматрива-
ется состав преступления ст. 147 
УК РК (Нарушение неприкосно-
венности частной жизни и зако-
нодательства РК о персональных 
данных и их защите). 

Тут возникает резонный 
вопрос, если информационная 
система «Дамумед», на кото-
рую потрачены были немалые 
бюджетные средства, настолько 
дырява, что любую информацию 
и выписку с медицинских карт па-
циентов легко видоизменить, то 
куда смотрят соответствующие 
органы? Не является ли пробле-
ма утечки данных с «Дамумед» 
основанием для рассмотрения 
этого вопроса на самых высоких 
верхах вплоть до Совбеза?

Еще, по словам матери, в 
процессе дознания «чудесным» 
образом были утеряны изначаль-
ные рентген-снимки Амира, а 
ведь отследить тяжесть состояния 
ребенка можно было бы именно 
по ним.

– По рентген-снимкам мы 
могли бы быстро доказать, что 
ребенок поступил в больницу 
Уральска в состоянии средней тя-
жести, а был выписан уже в край-
не тяжелом состоянии, – считает 
Назгуль Кульжанова. – Хотя при 
выписке врач-пульмонолог ука-
зала, что ребенок выписывается 
с улучшением, сняты симптомы 
интоксикации, бронхообструк-
тивный синдром, отсутствует 
дыхательная недостаточность. 
Врачи в Уральске настаивают, что 
ребенок был выписан в нормаль-
ном состоянии, а по факту малыш 
был очень тяжелым и подтверж- 
дают это «утерянные» рент-
ген-снимки. По моему мнению, 
рентген-снимки были умыш-
ленно потеряны дознавателем 
управления полиции Уральска 
Н. Муратовым, который затем 
уволился из органов. Таким обра-

зом, члены экспертной комиссии 
КСМЭ не смогли отследить 
причинно-следственную связь 
ухудшения состояния ребенка в 
больнице Уральска.

По факту утерянных рент-
ген-снимков, возможно, будет 
возбуждено уголовное дело, это-
го требуют родители мальчика. 
Еще в ноябре 2023 года родители 
обращались с письмом в област-
ной ДКНБ РК, где указывали на 
факты неправомерного вмеша-
тельства медиков в информаци-
онную систему «Дамумед».

Редакция «LITER» намере-
на следить за развитием ситуации 
и знакомить читателей с итогами 
досудебного расследования. Жур-
налист отправил также официаль-
ный запрос в управление здраво-
охранения по ЗКО, Минздрав РК 
и МВД РК с просьбой проком-
ментировать данное ЧП.

P.S. Пока верстался номер, в 
редакцию поступил письменный 
комментарий и. о заместителя 
председателя Комитета меди-
цинского и фармацевтического 
контроля Министерства здраво-
охранения РК  Асем Мергенбае- 
вой, которая подтвердила, что 
департамент Комитета по ЗКО  
на основании обращения  
гр. К. (отца ребенка) в период с 
18 по 31.05.2023 г. с привлечени-
ем независимых экспертов про-
вел внеплановую проверку в ГКП 
на ПХВ «Областная детская 
многопрофильная больница».

«При ретроспективном 
анализе представленной меди-
цинской документации выявлены 
нарушения в части организации 
и оказания педиатрической по-
мощи, некачественного ведения 
медицинской документации. 
Согласно пункту 29 Приказа 
министра здравоохранения РК от 
3 декабря 2020 года № ҚР ДСМ-
230/2020 «Об утверждении пра-
вил организации и проведения 
внутренней и внешней экспертиз 
качества медицинских услуг (по-
мощи)» материалы внеплановой 
проверки направлены в депар-
тамент полиции Западно-Казах-
станской области для правовой 
оценки действий медицинских 
работников и принятия про-
цессуального решения, а также 
в управление здравоохранения 
Западно-Казахстанской области 
для рассмотрения вопроса о при-
нятии дисциплинарных мер. По 
результатам проверки 02.06.2023 г.  
отец ребенка был приглашен 
в департамент и ознакомлен с 
результатами проверки.

Согласно информации 
управления здравоохранения 
Западно-Казахстанской области, 
гр. К. на основании заключения 
МСЭ от 25.12.2024 г. по основ-
ному диагнозу J 90.9 определена 
группа инвалидности: дети инва-
лиды до 7 лет, сроком на 2 года.

Кроме того, по заявлению  
гр. К. (матери ребенка) управле-
нием полиции Уральска в настоя-
щее время проводится досудебное 
расследование, правовая оценка 
еще не дана. В этой связи проком-
ментировать действия медицин-
ских сотрудников больницы не 
представляется возможным» – 
заключила Асем Мергенбаева. 

СИЛА 
ЖЕНЩИН – 
В ЕДИНСТВЕ
В Западно-Казахстанской области жен-
щины, активно участвующие в обще-
ственной жизни, объединяются для 
успешного и всестороннего решения 
актуальных проблем общества. Важным 
шагом в этом направлении стало подпи-
сание меморандума о сотрудничестве 
между Женским крылом Западно-Казах-
станского филиала партии «AMANAT» 
и Западно-Казахстанским филиалом 
«Альянс женских сил».

Гл а в а  г о с у д а р с т в а  
Касым-Жомарт Токаев не раз 
подчеркивал важность роли 
женщин в жизни общества и 
их неоценимый вклад во все-
стороннее развитие страны. 
Обеспечение гендерного ра-
венства, защита прав женщин 
и укрепление семейных ценно-
стей всегда остаются в центре 
внимания как Президента, так 
и партии «AMANAT». За не-
большой срок своего существо-
вания Женское крыло партии 
«AMANAT» стало одной из 
ключевых движущих сил орга-
низации. Женское крыло ак-
тивно выступает за принятие 
новых законов, направленных 
на снижение закредитованно-
сти населения, борьбу с быто-
вым насилием, лудоманией. Эти 
инициативы также обсуждались 
на форумах и встречах, отражая 
приверженность партии к защи-
те интересов и прав граждан, 
особенно женщин и семей.

– Меморандум направлен 
на активизацию участия жен-
щин в политической жизни, 
укрепление их влияния в раз-
личных общественных сферах и 
повышение их роли в принятии 
решений, которые касаются как 
местных, так и национальных 
проблем. Сотрудничество пред-
полагает совместную работу по 
повышению политической гра-
мотности женщин, подготовке 
их к выборным должностям 
и расширению их участия в 
общественных и социальных 
проектах региона, – отметила 
председатель Женского крыла 
при Западно-Казахстанском 
областном филиале партии 
«AMANAT» Гаухар Шайхи-
ниязова.

На встрече в рамках об-
суждения актуальных вопро-
сов было затронуто важное 
дальнейшее направление ра-
боты – активизация Клуба 
женщин-политиков. Он должен 
стать платформой для роста и 
обучения женщин, заинтере-
сованных в политике. Его цель 
– предоставить женщинам воз-
можность развивать лидерские 
качества, повышать политиче-
скую грамотность и готовить 
их к активному участию в поли-
тической жизни страны. Через 
участие в таком клубе женщины 
смогут обмениваться опытом, 
развивать стратегическое мыш-

ление, а также готовиться к воз-
можному занятию выборных и 
руководящих должностей. Это 
важный шаг для формирования 
сильного женского голоса в по-
литике и продвижения гендер-
ного равенства в общественной 
жизни.

Кроме того, участникам 
мероприятия была представ-
лена обширная информация 
об учебной программе партии 
«AMANAT» в рамках про-
екта «Tomiris». Этот проект 
направлен на обучение и раз-
витие женщин, стремящихся 
повысить свою политическую 
и социальную активность. В 
рамках программы предостав-
ляются образовательные кур-
сы, тренинги и мастер-классы, 
которые помогают женщинам 
развивать лидерские качества, 
навыки принятия решений и 
стратегическое мышление. Про-
грамма призвана обеспечить ра-
венство и создать возможности 
для активного участия женщин 
в политике и социальной жизни 
страны.

– Представительницы 
прекрасного пола становятся 
неотъемлемой частью позитив-
ных перемен, активно участвуя 
в различных общественных 
процессах и принимая участие 
в решении важных вопросов. Их 
активность и инициативы ока-
зывают значительное влияние на 
развитие региона и всей страны. 
Женское лидерство для нас – 
это не просто явление, а мощ-
ный двигатель для построения 
справедливого и процветающего 
Казахстана. Женщины в партии 
«AMANAT» играют ключевую 
роль в реализации программ, 
направленных на социальное 
и экономическое развитие, и 
их вклад в общественные изме-
нения бесценен, – подчеркнула 
руководитель фракции партии 
«AMANAT» в Западно-Казах-
станском областном маслихате 
Софья Измухамбетова.

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО
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До недавних пор, ког-
да речь заходила об элите, 
оставившей память о себе в 
казахской истории, обычно 
имелись в виду представи-
тели рода Чингисхана, торе, 
казахские ханы и султаны, 
линия которых заканчивается 
сороковыми годами XIX века, 
когда власть в Степи оконча-
тельно перешла к российско-
му императору. Другая, исто-
рически сложившаяся группа 
казахской элиты, – деятели 
партии «Алаш», внесшие 
неоценимый вклад в фор-
мирование политических и 
духовных основ и ценностей 
современного Казахстана, 
недаром именно они стояли 
у истоков независимости и 
суверенитета.

Эти две группы казахской 
элиты всегда находятся в цент-
ре исторического дискурса, 
что вполне логично, их насле-
дие велико, и его невозможно 
забыть. Вместе с тем в нашей 
истории активно действовал 
общественный слой, который 
был вызван к жизни, казалось 
бы, негативными для казах-
ского общества событиями, 
связанными с окончательной 
колонизацией Казахстана со 
стороны России.

С вытеснением чингизи-
дов из системы управления 
местная власть начала по-
степенно переходить в руки 
сословия избранных султа-
нов. Причем, спустя какое-то 
время, на должности прави-
телей округов, волостных 
управителей стали выдвигать 
людей «более простого» 
происхождения. Они были 
либо потомками султанов, 
либо авторитетными предста-
вителями казахского наро-
да, которых соплеменники 
ценили за ум, человеколюбие, 
патриотизм и выдающиеся 
организаторские способно-
сти.

Одним из ярчайших 
представителей этого со-
словия был многолетний 
правитель Прикаспийского 
края Мухамеджан Бекмохам-
медов, или, как его называли 
жители обширного региона, 
султан Макаш. В этом году 
отмечается 195-летие со дня 
его рождения. Среди предков 
Мухамеджана Шолтырулы 
Бекмохаммедова были весьма 

уважаемые и почитаемые в 
обществе государственные 
деятели, бии, батыры, поэты 
и музыканты: Койыс, Дербис, 
Турымбет, Пусырман.

Дед Макаша, Бекпембет 
(Бекмохаммед), входил в 
ближний круг хана Буке-
евской орды Жангира. А 
до того он поддерживал 
тесные отношения с его 
отцом, султаном Бокеем, 
будущим ханом Букеевской 
орды. Именно Бекмохаммед, 
рискуя жизнью, доставил 
царскую грамоту от 7 ноября 
1805 года, в которой Бокей 
возводился на ханский трон. 
Бекмохаммед би также содей-
ствовал выдвижению в ханы 
молодого Жангира.

Родители будущего пра-
вителя Прикаспийского края 
тоже были выдающимися 
людьми. Шолтыр би Бекмо-
хаммедов родился в 1795 году 
в Астраханской губернии, 
служил ханским советником, 
старшиной рода Шеркеш, 
избирался депутатом в Ено-
таевском уезде Астраханской 
губернии. В 1840 году он был 
представлен Жангир ханом 
к золотой медали за «испол-
нение с отличным усердием 
многотрудной должности 
советника Ханского Совета». 
Мать Макаша, Камка, была 
внучкой широко известного 
в Нарыне поэта Сарета и 
дочерью бия Жубаныша.

Старшина Шолтыр 
считался справедливым 
бием, защищал свой народ от 
притеснений как со сторо-
ны колониальных властей, 
так и местных любителей 
поживиться за счет простых 
людей. В представлении 
к награде о нем сказано: 
«Шолтыр Бекмохаммедов 
воинских званий не имеет, 
штрафами не облагался, не 
осуждался». Имеются сведе-
ния, что он учился в Казан-
ском университете и получил 
специальность юриста, 
поэтому он активно участво-
вал в решении межродовых и 
территориальных вопросов.

Макаш начальное об-
разование получил в школе 
Жангир хана, затем окончил в 
Оренбурге кадетский корпус 
имени Неплюева, работал 
вначале переводчиком, а 
далее служил более 

40 лет правителем 1-го и 2-го 
Приморских округов.

Мухамеджан пользовал-
ся огромным авторитетом 
у своих соотечественников, 
потому что выступал против 
колониального захвата 
казахских земель, справедливо 
решал споры по земельным 
вопросам между русскими и 
казахами. Он неоднократно 
писал письма царю о казах-
ской принадлежности тех или 
иных территорий, указывая на 
неоспоримые доказательства: 
родовые захоронения, над-
гробные памятники, стойби-
ща и другое.

Такой же подход был 
свойственен его научным 
публикациям, ведь, исполняя 
обязанности руководителя 
региона, акима, он уделял 
большое внимание изучению 
родного края; его статьи, 
посвященные вопросам этно-
графии, топонимики, исто-
рии, печатались в популяр-
ных изданиях того времени и 
высоко оценивались научным 
сообществом. Не случайно 
султан Макаш был избран 
членом-корреспондентом 
астраханского Петровского 
географического общества.

В 1894 году в «Астра-
ханском вестнике» были 
опубликованы его статьи 
«Киргиз-калмыки, кочующие 
в Астраханской губернии», 
«Благотворительность в 
киргизской степи». В книге 
«Жақсы үгiт» («Благие 
наставления»), вышедшей в 
1908 году в Казани уже после 
кончины автора, он поместил 
песни Доспамбета, Жиембе-
та, Есета би.

В одной из статей Му-
хамеджан Бекмохаммедов 
пишет: «Хоть письменных 
источников по части исто-
рического прошлого в Орде 
никаких не существует, но 
зато нет недостатка в преда-
ниях устных, заслуживающих 
доверия при отчетливом 
знании киргиз-казахами 
своей генеалогии. Недаром 
гласит казахская пословица: 
«Қарты бардың – хаты бар» 
(«У кого есть старец, у того 
летопись»).

Не боясь прямо говорить 
о слабых сторонах своего 
народа, например, между-
усобной борьбе за власть 

среди султанов родственных 
племен, ложно понимаемой 
чести рода, когда для ее защи-
ты использовались грабежи и 
разбой, Макаш пишет: 
«Казах от природы не 
обижен ни в каком отно-
шении, он телом дороден, 
умом смышлен, бодр, смел, 
предприимчив, и видящие 
в нем врожденную беспеч-
ность и лень – в большом 
заблуждении. Он не ленив 
и не беспечен, а только не 
имеет дела, его занимающего, 
интересующего; он –  кочев-
ник, а кочевой быт не требует 
разнообразия в занятиях. 
И все-таки мы знаем кирги-
зов-рыболовов, отличных 
моряков и искусных ловцов, 
кои вполне сравнялись с рус-
скими в морском деле. Или 
возьмем, например, коневода, 
хозяина большого табу-
на, застигнутого врасплох 
ужасною бурей в суровую 
снежную зиму, когда лоша-
ди стремительно мчатся по 
ветру, не видя перед собой ни 
топкой незамерзающей гря-

зи, ни оврагов, ни пропастей, 
готовых разом поглотить 
бешено скачущих животных. 
Неутомимый наездник, казах 
только и может выдержать 
борьбу с бушующей стихией, 
спасти свое добро от гибели. 
Где тут ленивая вялость?».

Мухамеджан Бекмохам-
медов полагал, что принятие 
оседлости и вместе с тем 
устройство правильного 
общества, порядка пользова-
ния землей расширят произ-
водительные силы, получат 
развитие торговля и про-
мышленность, «и в скором 
будущем Орда несколько 
поправила бы свое упавшее 
благосостояние и вернула бы 
прежнее богатство».

Особое внимание уделял 
правитель Прикаспийского 
края образованию. Первое 
место он отводил, по тради-
ции своего времени, знанию 
русского языка в такой мере, 
чтобы им свободно обладал 
каждый казах.

В статье «Благотво-
рительность в казахской 

ИМЕНА

МЕЧТА СУЛТАНА МАКАША

Недаром гласит 
казахская 
пословица: 
«Қарты бардың – 
хаты бар» 
(«У кого есть старец, 
у того летопись»).

Выступая на заседании Национального курултая в 2023 году, Касым-
Жомарт Токаев подчеркнул, что нам «следует определить единый 
ряд выдающихся фигур в истории нашего народа. Они станут одним 
из ключевых «маркеров» общенациональной идентичности внутри 
страны и за рубежом». Если продолжить мысль Главы государства, нам 
надо определиться, кто и за что может быть отнесен к казахстанской 
элите – исторической, политической, культурной, научной и так далее 
и служить примером для новых поколений.
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степи» Мухамеджан Бек-
мохаммедов отмечает, что в 
Степи действуют следующие 
виды благотворительности, 
установленные народными 
обычаями: обязательная, 
по предписанию ислама, и 
добровольная. Среди доб-
ровольных, отражающих 
казахские народные обычаи, 
он называет: жылу, қонақасы, 
атымтай, көлік май, сауын. 
Автор также приводит сведе-
ния о благотворительности, 
принятой в исламе: зекет, 
искат, фтыр, Қурбан, қа-
расқан асана. «Итак, покуда 
киргизы еще не научились 
расчетливости и твердости в 
соблюдении личных выгод и 
не потеряли патриархальной 
простоты своей, сама Орда, 
можно сказать, составляет 
одно большое благотвори-
тельное общество», – пишет 
М. Бекмохаммедов.

В центральной библиоте-
ке РФ хранятся также письма 
султана Мухамеджана Бекмо-
хаммедова царю, в которых 
он описывает нужды своего 
народа и поднимает многие 
другие серьезные проблемы. 
В одном из писем он пишет 
об экологии Прикаспия, о 
необходимости проведения 
мероприятий, упреждающих 
ветровую эрозию почв.

К мнению султана Ма-
каша в Санкт-Петербурге 
прислушались и выделили на 
перечисленные им нужды 
10 тыс. рублей – по тем 
временам большие деньги. 
Макаш использовал их на экс-
педиционное исследование 
края, выявил очаги эрозии, 
составил карту. Также в 
урочище Жиенали была по-
строена противоэрозионная 
станция, приглашены специ-
алисты. Сотрудники станции 
для закрепления песков и 
предотвращения ветровой 
эрозии почв, высевали ку-
старники – лох, жузгун, тал, 
дикие яблони, а в низинах 
сеяли травы – кияк и другие.

Много лет спустя и я, 
правнук Мухамеджана, еще 
не догадываясь, откуда во мне 
появилось это призвание, 
окончив сельхозинститут, 
начал высевать в нарынских 
песках различные травы и 
высаживать деревья и кустар-
ники. Будучи по специаль-
ности агрономом, я также 
работал на Бетпакдалинской 
опытной станции кормов и 
пастбищ младшим научным 
сотрудником, проводил 
научные исследования по 
посеву кормовых культур в 
Моинкумах с целью создания 
в местах зимовок пастбищ и 
сенокосов для использования 
в зимний период. Позже в 
содружестве с другими уче-
ными НИИ лугопастбищного 
хозяйства вывел сорт лом-
коколосника (по-казахски – 
«кияк», «тарлау») и назвали 
его «Бозойский». Эта та же 
трава, которую в свое время 
высевал мой прадед. По этой 
культуре – тарлау – я в 1972 

году защитил кандидатскую 
и в 1991 году – докторскую 
диссертации.

Озабоченность султана 
Макаша судьбой родного 
края выразилась и в статье, 
написанной им в соавторстве 
с Ибраем Алтынсариным и 
опубликованной в журнале 

«Архангельские ведомости». 
Авторы поднимают проблему 
деградации региона 
Прикаспия.

Как пишет газета «При-
каспийская коммуна», за 
время своей многолетней 
деятельности правитель 
Макаш Бекмохаммедов бла-
годаря своей последователь-
ной, осторожной и гибкой 
политике всегда находил 
общий язык с вышестоящим 
начальством – чиновниками 
колониальных властей и вве-
ренными ему людьми, умно, 
справедливо решал спорные 
вопросы социально-
бытового характера. 
При нем ослабли внут-
ренние родовые раздоры. За 
что великим князем Макашу 
были пожалованы ордена 
«Святого Владимира» 
IV степени, «Святой Анны» 
III степени и «Святого Ста-
нислава» II степени.

Журналист Никита Редь-
ко также отмечает, что «осо-
бое внимание Макаш уделял 
духовности народа, всячески 
препятствовал деятельности 

миссионеров, запрещал им 
крестить казахов – это при-
мер большой гражданской 
смелости, ведь тогда одним 
из условий российского 
правительства для выделения 
средств, которые запрашивал 
Макаш для строительства 
школ, больниц, было воз-

ведение церквей и переход 
местного населения в право-
славное вероисповедание».

Влияние Мухамеджана 
Шолтырулы Бекмохамме-
дова распространялось и на 
центральную власть в импе-
рии. В связи с этим вспоми-
нается яркое событие в его 
биографии, когда он вместе с 
Отешкали Атанияз-
улы прибыл в Санкт-Петер-
бург на аудиенцию у царя и 
преподнес ему золотую юрту. 
Как рассказывал сам Макаш: 
«...Нашему подарку царь и 
его окружение – чиновники, 
министры – остались до-
вольными. После церемонии 
вручения подарка я передал 
пожелание и просил не крес-
тить наш народ, не лишать 
нас, казахов, мусульманского 
вероисповедания».

Известно, что Мухамед-
жан, является автором кюев 
«Бозжорга», «Салык өлдi» 
и некоторых других. Он 
восхищался знаменитыми 
Курмангазы, Сокыр Есжаном 
и другими. Встреча Макаша 
с Курмангазы Сугирбаевым 

состоялась ориентировочно в 
80-е годы ХIХ столетия. После 
побега из астраханской тюрь-
мы великий казахский компо-
зитор в течение трех месяцев 
укрывался в доме у своего 
младшего единомышленника 
Ергали в ауле Кумозек. В ито-
ге Макаш помог Курмангазы 

получить в администрации 
Временного совета Орды 
документ, снимающий с того 
все обвинения.

Очень теплые чувства 
испытывал Макаш и к кюй-
ши Сокыр Есжану, всегда 
искренне восхищаясь его 
музыкальным дарованием. 
Он часто вывозил Есжана 
на крупные ярмарки, где тот 
состязался в мастерстве с 
другими акынами и авторами 
кюев. А ведь Сокыр Есжан 
был очень бедным и до зна-
комства с Макашем даже не 
помышлял соревноваться с 
более состоятельными и удач-
ливыми музыкантами и ис-
полнителями, боясь попасть в 
тюрьму за самонадеянность. 
Ведь у него не было не то что 
лошади, а даже более-менее 
приличной одежды. Обо всем 
этом позаботился Макаш. И 
воодушевленный поддерж-
кой Сокыр Есжан успешно 
выступал на всех состязаниях 
кюйши в степи. Они оста-
вались друзьями на протя-
жении всей жизни (даже 
могилы их находятся рядом), 

и благодаря заботе Мухамед-
жана сохранилось само имя 
выдающегося музыканта.

Жизнь Макаша была 
богата на встречи. В книге 
Мариэтты Шагинян «Семья 
Ульяновых» упоминается о 
знакомстве султана с отцом 
Ленина, Ильей Николаеви-
чем, и его братом, Василием, 
который был личным порт-
ным Макаша; в музее имени 
Курмангазы сохранился 
снимок, где запечатлены 
Илья Ульянов и Мухамеджан 
Бекмохаммедов.

Безусловно, Макаш, как 
образованный человек своего 
времени, был знаком с твор-
чеством и идеями Герцена, 
Чернышевского и Добролю-
бова. Он обратил внимание 
на выступление Чернышев-
ского в журнале «Библиоте-
ка для чтения» (1852), где 
тот делится впечатлениями 
от статьи о быте казахов и 
выражает сожаление о ску-
дости представленного в ней 
материала. Когда 
Н.Г. Чернышевский находил-
ся в заключении в астрахан-
ской тюрьме (1883–1889), 
Мухамеджан, узнав об этом, 
неоднократно навещал его. 
Они стали друзьями. Причем 
правитель Прикаспийского 
края не ограничивался посе-
щениями – 27 октября 1883 
года он обратился к тюрем-
ному начальству и попросил 
отпустить Чернышевского 
погостить у него несколько 
дней. На вопрос супруги 
Н.Г. Чернышевского Ольги 
Сократовны, сколько дол-
жен ее муж за такой прием, 
Макаш ответил, что у казахов 
не принято даже думать о 
получении какой-то платы за 
гостеприимство.

На фото, подписанном 
как «Семья богатого кирги-
за», изображена семья Мака-
ша. Некоторые исследователи 
считают, что фотография взя-
та из альбома, посвященного 
300-летию династии Рома-
новых. На фото отсутствуют 
сыновья Макаша Амиржан 
и Жамилжан, по-видимому, 
они находились на учебе, 
а Мумин еще не родился. 
Обращает на себя внимание 
мальчик, стоящий рядом с 
Мухамеджаном, это Шавкат. 
Примечательна его одежда: 
папаха и черкеска. Наверно, 
этим подчеркивалось, что 
мальчик принадлежит к роду 
Шеркеш.

Кончина двух сыновей, 
Амиржана и Жамиля, на 
которых Мухамеджан возла-
гал большие надежды, сильно 
подорвала его здоровье, он 
тяжело заболел и вскоре умер. 
На его похороны съехалось 
огромное количество людей – 
степной знати, священно-
служителей, простолюдинов. 
Все они хотели отдать дань 
уважения к памяти выдающе-
гося человека.

Еркин БЕКМУХАМЕДОВ, 
доктор сельскохозяйственных 

наук, профессор

В центральной библиотеке 
РФ хранятся письма султана 
Мухамеджана Бекмохаммедова, 
в которых он описывает нужды 
своего народа и поднимает многие 
другие серьезные проблемы, 
например, экология Прикаспия



ПРОЕКТ МЕНЯЕТ ЖИЗНЬ К ЛУЧШЕМУ
В области Абай стартовал обновленный проект «Қарызсыз қоғам 2.0» – «Общест-
во без долгов 2.0», реализуемый в республике по инициативе партии «AMANAT» 
и направленный на повышение финансовой грамотности населения.

Напомним, что проект был 
начат в 2023 году Правительством 
Республики Казахстан совместно 
с партией «AMANAT» в пилот-
ном режиме в восьми регионах и 
продолжился в 2024-м – теперь 
уже в республиканском масшта-
бе. По информации областного 
филиала партии, в прошлом году 
по стране в проекте участвова-
ли более 153 тыс. человек. Из 
них 60,1% или 92 375 человек 
– жители районов и сельских 
округов, 61 327 – горожане. 
Если брать цифры по области 
Абай, то в 2024 году во всех го-
родах, районах и селах области 
проведено 34 учебных потока, в 
которых приняли участие 7 352 
человека. Эта цифра больше 
запланированного показателя 
и показывает, что план был пе-
ревыполнен на 122%. 

Проект предназначен для 
поддержки граждан, имеющих 
кредитную задолженность, 
состоя щих в списках должни-
ков или не сумевших вовремя 
погасить долги.

Программа предусматривает 
не только обучение, но и оказание 
помощи по вопросам финансового 
управления. А именно: реструк-
туризация займов; подготовка 
нотариальных возражений для 
уничтожения исполнительных 
листов; подготовка заявлений по 
подтверждению фактов финансо-
вого мошенничества; банкротство 
физических лиц, инвестиции, 
разработка и поддержка бизнес-
планов.

Как сообщила эксперт-ментор 
проекта по области Абай Сәулет 
Еркінова, изменены программа 
и формат обучения.

– Теперь программа будет 
нацелена на граждан с непогашен-
ными кредитами более 90 дней.

Согласно официальным 
данным Агентства РК по регу-
лированию и развитию финан-
сового рынка, на конец 2024 
года в Абайской области заре-
гистрировано 28 639 граждан 
категории «Д» и «Е» – это 
социальные статусы граждан 
определяемые, как «Кризис-
ный» и «Экстренный». 55% 
граждан, отнесенных к данным 
категориям, проживают в Семее, 
а остальные 45% – в районах 
области, – отметила эксперт. 

Напомним, что по инфор-
мации Министерства труда и 
социальной зашиты населения, 
разработан информационный 
ресурс – Цифровая карта семьи, 
которая определяет социальный 
статус граждан в автоматическом 
режиме на основе данных из ин-
формационных систем госорганов. 
Распределение осуществляется 
при помощи Методики опреде-
ления социального благополучия 
семьи (лица). Порядок был создан 
специалистами Минтруда с экспер-
тами ПРООН с использованием 
модели Алкир-Фостера.

По итогам полученных баллов 
семьи распределены на пять кате-
горий социального благополучия: 
благополучный «А», удовлетво-
рительный «В», неудовлетвори-
тельный «С», кризисный «D», 
экстренный «Е».

Как сообщил финансовый 
эксперт проекта по области Абай 
Дастан Касенов, в 2025 году 
обучение и обслуживание будут 
проводиться в гибридном формате 
(70% – онлайн, 30% – офлайн). С 
17 февраля уже началось обучение 
первого потока граждан.

– До конца года запланиро-
вано провести обучение финан-
совой грамотности и финансовое 
оздоровление на 43 потоках. В 
каждом потоке примут участие не 
менее 30 человек. 3 дня обучения 
будут проходить в офлайн, а 2 дня 
– в онлайн-формате. В целом мы 
планируем, что граждан с непо-
гашенными кредитами будет не 
менее 30% от общего количества 
слушателей. Согласно годовому 
плану, 70% обучения должно про-
ходить в онлайн-режиме и 30% – в 
офлайн. План каждого города и 
района устанавливается на основе 
этих показателей. Например, по 
городу Семею зарегистрировано 
11 638 человек с непогашенной 
кредитной задолженностью. Из 
них не менее 30%, то есть 3 492 
человека, должны участвовать 
в программе обучения. Из них 
2 444 обучаются в онлайн-форма-
те, а 1 048 – в офлайн-формате. 
По каждому городу и району 
установлен такой четкий план, и 
меры по повышению финансовой 
грамотности будут осуществлять-
ся поэтапно. В каждом городе и 
районе проект «Общество без 
долгов» реализуется в соответ-

ствии со специальным графиком 
и планом, – рассказал Дастан 
Касенов.

Кроме лекций от экспертов, 
участники проекта получают 
консультирование по самому 
широкому спектру вопросов – от 
регистрации на портале enbek.kz 
и открытия ИП до сопровожде-
ния внесудебного банкротства и 
составления графиков погашения 
задолженности. Также в процессе 
обучения гарантируется помощь 
юристов, которые индивидуально 
изучают кредитную историю 
заемщика и дают практические 
советы, как облегчить долговую 
нагрузку.

Как показал анализ прошлого 
года, 70,3% участников проекта 
имеют кредиты и испытывают 
сложности их погашения. Ос-
новной причиной сложившейся 
ситуации является низкая финан-
совая грамотность населения. 
Более 82% участников проекта 
узнали о сумме переплаты по 
полученным кредитам и высоким 
процентным ставкам только на 
обучающем курсе.

Более 90% участников в про-
цессе обучения заинтересованы в 
возможности повышения доходов. 
Им эксперты оказывают помощь 
в написании бизнес-планов на 
грантовое финансирование и 
льготное кредитование. Помимо 
этого, помогают изучить рынок, 
конкурентов, составить уникаль-
ное торговое предложение, учат 

считать себестоимость продукции 
и точку безубыточности. Осу-
ществляется полное сопровожде-
ние в финансовые институты и 
на грантовые конкурсы.

Всем слушателям проекта 
«Қарызсыз қоғам» проводится 
аудит бюджета семьи, где изуча-
ются возможности экономии 
текущих расходов для повышения 
доходов и досрочного погашения 
кредитов с высокими процен-
тами. Оптимизация расходов 
происходит за счет того, что в 
каждой семье, независимо от 
дохода, ежедневно тратятся от 
500 до 2 000 тенге на необяза-
тельные товары – семечки, чипсы, 
газированные напитки, шоколад, 
жевательную резинку, сигареты. 
Сэкономленные деньги люди 
начинают копить. На конкретных 
примерах было доказано, что, 
экономя 1 000 тенге в день, через 
пять месяцев участники проекта 
покупают швейные машинки 
за 150 000 тенге, сепараторы, 
доильные аппараты и прочие 
необходимые инструменты для 
стартапа своего бизнеса.

В случае, если у участника 
проекта есть проблемы с выплатой 
кредитов по причине болезни, 
потери работы, потери кормильца, 
то собираются подтверждающие 
документы в банк с заявлением 
о реструктуризации долга. При 
этом сокращается сумма пере-
платы по кредиту.

Бывает, что неправомерные 
действия со стороны нотариусов 
приводят к аресту социальных 
счетов. В этом случае участник не 
может получить положенные ему 
денежные средства. При этом люди 
не знают, что данные действия 
незаконны. У многих эти деньги 
– единственный источник дохода. 
Например, у одного слушателя 
полгода удерживали 50% пенсии 
по инвалидности. Для решения 
данной проблемы юристами 
проекта была отменена испол-
нительная надпись нотариуса, 
а также был снят арест частного 
судебного исполнителя.

К сожалению, среди участни-
ков проекта есть люди пенсионного 
возраста, оплачивающие кредиты 
со своей пенсии за своих детей. 
Очень часто у них удерживают 
пенсию за долги по кредитам. 
Для данной категории эксперты 
проекта осуществляют сбор и 
подготовку документов на проце-
дуру банкротства физических лиц.

Очень важный момент: за 
счет своевременно оказанной 
юридической консультации были 
предотвращены мошеннические 
действия в отношении участников 
проекта. Юристы также оказали 
им помощь в написании заяв-
ления в полицию и подготовке 
документов в суд.

Самым главным достижением 
тренеры проекта называют тот 
факт, что у слушателей «Қарызсыз 
қоғам» формируется личная фи-
нансовая ответственность за себя 
и своих близких, формируется 
культура сбережений и плани-
рования. А это и есть основа 
будущего общества без долгов. 

ҚАРЫЗСЫЗ ҚОҒАМ

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Всем слушателям проекта «Қарызсыз қоғам» 
проводится аудит бюджета семьи, где изучаются 
возможности экономии текущих расходов 
для повышения доходов и досрочного погашения 
кредитов с высокими процентами
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СПОРТ

БОРЬБА

В четверг в Алматы стартовал чемпионат Казахстана по борьбе для 
возрастных категорий U17 U20. До 2 марта представители вольной, 
греко-римской и женской борьбы выявят лучших, а представители 
тренерского штаба молодежной сборной определят круг кандидатов 
в главную команду страны.

Масштабное мероприятие 
республиканского значения орга-
низовано Алматинской федерацией 
борьбы при содействии управления 
спорта мегаполиса и стало достаточ-
но ярким событием в спортивной 
жизни города.

В марте исполнится год, как к 
руководству городской федераци-
ей приступил Омар Алиев. Можно 
утверждать, что он является пред-
ставителем новой формации ме-
неджеров, имеющих образование и 
впитывающих в себя все лучшее, что 
есть в мире, и желающих внедрить 
передовые наработки на родине. 
Времени осмотреться и произвести 
анализ в доверенной епархии впол-
не достаточно. И теперь предстоит 
составить стратегический план на 
ближайшие годы, чтобы помочь 
отечественной борьбе выйти на 
новый уровень.

В каком направлении необ-
ходимо двигаться и что для этого 
необходимо предпринять на дан-
ном этапе Омар Алиев рассказал 
читателям «LITER».

– Борцовских секций в Алматы 
вполне достаточно. Но есть опре-
деленная тенденция, заметная во 
всем мире. В вольной борьбе детей 
больше, чем в греко-римской. Но 
нам нужно вернуться к борцов-
ским традициям и сохранить пре-
емственность поколений, чтобы 

ветераны, покинув ковер, могли 
передавать свой опыт. Помимо 
этого, у нас есть хорошая традиция, 
когда раз, допустим, в неделю, все 
желающие представители разных 
спортшкол могли поучаствовать в 
спаррингах, собравшись в одном 
зале. Дело в том, что молодежь 
соревнуется только во время тур-
ниров. Мы уже пару месяцев со-
бираем всех в одном месте, где под 
наблюдением 15–20 тренеров лю-
бой может побороться друг с дру-
гом, с чемпионом мира Ризабеком 
Айтмуханом или членом сборной 
страны Азаматом Даулетбековым. 
Иногда собирается до 300 борцов, 
и все они делятся крупицами опы-
та, повышая свой уровень во вре-
мя тренировочного процесса. Эта 

система требует коррекции, и мы 
работаем над тем, чтобы дать воз-
можность акцентировать работу 
«в положении». То есть уделять 
внимание определенному приему 
с участием борцов той же сборной 
страны, наглядно демонстрирую-
щих действия на ковре в той или 
иной ситуации.

– Что можете сказать о ситуа- 
ции в женской борьбе?

– Оценивая положение дел в 
этом виде нашего вида спорта, мож-
но сказать, что женщин в борьбе 
меньше. Но мы ищем способы, 
чтобы привлекать в секции как 
можно больше девочек, и надеем-
ся уже в ближайшем будущем сде-
лать борьбу более привлекательной 
для них. Потенциал и здесь у нас 

огромный. Со своей стороны я 
с командой единомышленников 
должен выстроить четкую стра-
тегию в плане популяризации и 
планомерного развития борьбы 
не только в женском виде, но и в 
греко-римской, и в вольной борьбе. 
Все знают, что лидером в женской 
борьбе является Япония. После 
этого чемпионата мы планируем 
оправить туда наших девочек и 
дать им возможность понять, каким 
образом японки вышли на передо-
вые позиции в мире. Конкретного 
плана по женской борьбе мы еще 
не составили, но развивать ее мы не 
перестанем, и одним из первых ша-
гов будет организация совместных 
сборов в Японии. Что будет, напри-
мер, после их возвращения оттуда? 
Нам важно закрепить тот уровень, 
которого они, надеюсь, достигнут. 
Значит, от нас требуется создать им 
такие возможности, позволяющие 
улучшать уже полученный резуль-
тат. Это большая работа, и все бу-
дет зависеть от дальнейших шагов, 
которые мы предложим, и об этом 
сейчас и будем думать. То есть не 
стоять над душой у тренеров и тре-
бовать результата, а создать усло-
вия, приближенные к идеалу, – это 
оптимальный вариант для всех, а 
достижения придут.

– Интерес к борьбе у нас был 
всегда, может быть, дело в тренер-
ских кадрах?

– В прошлом году Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев от-
метил, что необходимо отказываться 
от практики привлечения легионе-
ров под флаг Казахстана и уделять 
внимание приглашению в страну 
квалифицированных специалистов. 

Мы уважаем наших тренеров и хо-
тим, чтобы они развивались, пере-
став вариться в собственном соку. 
Варианты с привлечением высоко-
классных наставников не исключе-
ны, но и это не должно рассматри-
ваться как панацея от всех бед. По 
прошествии года работы во главе 
федерации у меня сложилась опреде-
ленная картина. Мы надеемся посте-
пенно вносить коррективы по всем 
фронтам и направлениям работы для 
повышения уровня подготовки на-
ших борцов. В мою компетенцию 
входит систематизировать работу 
на всех уровнях. Есть понимание не-
обходимости сохранить имеющийся 
опыт с привнесением современных 
тенденций, успешно применяемых 
в странах, где борьба развивается 
семимильными шагами. Проведение 
учебных семинаров для тренеров, 
отслеживание современных методик 
и внедрение в нашу среду – также 
одно из приоритетных направлений 
в работе федерации.

– Можно сказать, что старто-
вавший чемпионат станет импуль-
сом для рывка вперед?

– Уверен в этом! И хочу побла-
годарить руководство Республикан-
ской федерации греко-римской, 
вольной и женской борьбы за до-
верие и возможность провести столь 
крупный старт в нашем мегаполисе. 
За последний год произошли очень 
значимые изменения в положитель-
ной динамике развития трех стилей 
борьбы в Алматы, и предстоящий 
чемпионат страны предоставит на-
шим молодым атлетам уникальную 
возможность продемонстрировать 
свои навыки и способности на столь 
высоком уровне.

В Алматы соберутся звезды мировой борьбы. Представи-
тельный турнир по борьбе пройдет 25 февраля во Дворце 
спорта имени Балуана Шолака. 

В рамках соревнований 
Professional Wrestling League 
– PWL 8 зрители увидят по-
единки титулованных бор-
цов, включая олимпийских 
чемпионов и победителей 
мировых первенств, против 
которых выступят казахстан-
ские палуаны.

Казахстан представят 
чемпион мира среди взрос-
лых и молодежи по вольной 
борьбе Ризабек Айтмухан и 
двукратная чемпионка Азии, 
призер мировых первенств 
Жамиля Бакбергенова.

Ризабек ,  который с 
прошлого года перешел в 
олимпийский вес 97 кг, в 
первой схватке встретится 
с ярчайшим представителем 
современной борьбы, титуло-
ванным американцем Кайлом 
Снайдером – олимпийским 
чемпионом Рио-2016 и трех-
кратным чемпионом мира. 

Жамиля Бакбергенова в 
весе до 76 кг будет бороть-
ся с известной кыргызской 
спортсменкой Айпери Ме-

деткызы. Встреча между 
ними станет принципиаль-
ным поединком знакомых 
друг другу соперниц. Обе 
являются сильнейшими в 
Азии. В последний раз они 
боролись в финале Азиатских 
игр-2022, и тогда Айпери со 
счетом 7:4 выиграла схватку 
у лидера женской сборной 
Казахстана. В активе пред-
ставительницы соседней 
страны, помимо победы на 
Летних Азиатских играх, две 
золотые медали чемпионатов 
Азии, а также «серебро» и 
«бронза» чемпионатов мира. 
Таким образом, у Жамили 
есть шанс взять реванш в род-
ных стенах. Для нее домаш-
ний турнир станет вторым 
в этом году. Неделю назад 
она первенствовала на меж-
дународных соревнованиях 
памяти трехкратного олим-
пийского чемпиона Александ- 
ра Медведя в Минске. При-
мечательно, что в Беларуси в 
решающей схватке алматинка 
одолела другую спортсменку 

из Кыргызстана Кайыргуль 
Шаршебаеву.

Гала-вечер в Алматы 
включает в себя 10 поедин-
ков, а среди почетных гостей 
турнира будут присутство-
вать легендарные личности, 
оставившие яркий след в 
истории мировой борьбы в 
разные годы.

Помимо схватки Айт-
мухан – Снайдер, интерес-
ным обещает быть противо-
стояние капитана сборной  
Казахстана по вольной борь-
бе, обладателя двух бронзо-
вых медалей чемпионатов 
мира, трехкратного чемпиона 
Азии Азамата Даулетбекова и 
финалиста Олимпийских игр 
в Токио-2020 Магомедхабиба 
Кадимагомедова (Беларусь).

Несомненно, что захва-
тывающими обещают быть и 
встречи в следующих парах.

Магомед Рамазанов 
(Болгария) – Арслан Багаев 
(Россия) – ожидается насто-
ящая битва сенсационного 
победителя Олимпийских 

игр Париж-2024 в весовой 
категории до 86 кг Магоме-
да Рамазанова против россий-
ского борца Арслана Багаева. 

В последний раз на ковре 
они встречались полтора года 
назад. Тогда победу одержал 
Багаев со счетом 4:0. Однако 
с тех пор Рамазанов съездил 
на Олимпиаду-2024 и завое-
вал в Париже золотую медаль.

Заур Угуев (Россия) – Гу-
ломжон Абдуллаев (Узбеки-

стан). На PWL 8 в очередной 
раз встретятся олимпийский 
чемпион Токио-2020 Заур 
Угуев и бронзовый призер 
Олимпийских игр в Пари-
же-2024 Гуломжон Абдуллаев 
из Узбекистана.

Эти спортсмены уже 
неоднократно пересекались 

на крупнейших аренах мира, 
включая Олимпийские игры и 
чемпионаты мира, они также 
боролись на третьем турнире 
PWL в Бишкеке. Их схватки 
всегда были напряженными и 
зрелищными, но пока победа 
всегда оставалась на стороне 
Заура Угуева. 

А в та н д и л  Ке н ча д з е 
(Грузия) – Ахмед Усманов 
(Россия). Кенчадзе – чемпи-
он мира 2024 года. Усманов 
– чемпион мира 2023 года. 
Ковер покажет, кто король 
веса до 79 кг. 

Не менее зрелищной 
обещает стать встреча борцов 
греко-римского стиля. Акжол 
Махмудов (Кыргызстан) вый-
дет против Ибрагима Ганема 
(Франция). Акжол «Акула» 
Махмудов – самый популяр-
ный борец Кыргызстана, 
двукратный чемпион мира, на 
двух Олимпиадах подряд был 
на пьедестале – на втором и 
третьем местах, и надеется в 
этом олимпийском цикле дой-
ти до «золота». Ганем – чем-
пион мира, первый француз 
в истории PWL.

Полосу подготовил Ким РАЛИН,
Алматы

Омар АЛИЕВ:  
«НАША ЗАДАЧА – СОЗДАВАТЬ УСЛОВИЯ»

ЭТО БУДЕТ СЛАВНАЯ ОХОТА!
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С ХОРОШИМ ПОВАРОМ – 
ЖИТЬ И НЕ ТУЖИТЬ!
КТО КОРМИТ СТОЛИЧНЫХ АРТИСТОВ?

Когда человек представляет себе Театр оперы 
и балета, наверняка в первую очередь вспо-
минаются красивые декорации, костюмы и 
завораживающие выступления артистов... Од-
нако за кулисами театра «Астана Опера» есть 
и другая сторона. Давайте заглянем на кухню 
театра и узнаем, кто обеспечивает здоровье 
и энергичность артистов через тщательно 
продуманные блюда.

ПРОФЕССИЯ, 
АКТУАЛЬНАЯ 
ВО ВСЕ ВРЕМЕНА
Как известно, этот год объяв-

лен Годом рабочих профессий. Важ-
ное место среди представителей 
этих профессий занимают те, кто 
находится за кулисами, – незамет-
ные герои, благодаря ежедневному 
труду которых спектакли становят-
ся настоящими произведениями 
искусства. От технических специ-
алистов до поваров и костюмеров 
– каждый из них вносит свой вклад 
в создание волшебства, которое 
зрители видят на сцене.

Сегодня мы поговорим о по-
варах театра: именно они создают 
меню, способствующее высокому 
уровню подготовки и здоровью 
исполнителей. Мы решили узнать, 
что же нужно для того, чтобы стать 
поваром в театре?

Как рассказали работники 
столовой, требуются не только 
опыт, но и профессиональное 
образование. Обучение включает 
в себя изучение кулинарного ис-
кусства и, конечно же, специфику 
работы с артистами.

– Повар – профессия, которая 
актуальна во все времена. Обу-
читься этому искусству можно 
в колледжах, а также пройти 
профессиональные курсы. Мастер-
ство повара оценивается по его 
разряду, всего их 6, и шестой – это 
мастер-шеф, который сам созда-
ет блюда, – рассказывает Сауле 
Юлдашева, работающая поваром 
четвертой категории уже 14 лет.

Повара проходят профессио-
нальное обучение, где они изучают 
различные технологии приготов-
ления блюд, рецепты и правила 
безопасности на кухне.

ГОЛОДНЫМ 
НЕ ОСТАНЕТСЯ НИКТО
Работа в театре требует до-

полнительного понимания ритма 
и графика артистов. Поскольку 
репетиции могут длиться долго, а 
выступления бывают в разное вре-
мя, повара должны быть готовыми 
к изменениям в графике.

– Если мы видим, что поток ар-
тистов большой, то начинаем гото-
вить дополнительные блюда, чтобы 
все были сыты, – говорит повар.

Сауле Юлдашева – мать 
пятерых детей, которым она 
старательно передает свои знания, 

так как кулинария в их случае – 
дело семейное. Ее мама сама 40 лет 
проработала поваром, и поэтому 
Сауле с ранних лет помогала ей на 
кухне, переняв множество сек- 
ретов приготовления различных 
блюд. Возможно, поэтому артисты 
так любят ее фирменный «бабуш-
кин суп» и «ташкентский плов».

– При составлении меню мы 
всегда ориентируемся на здоровое 
питание, ну, и не забываем о пред-
почтениях артистов. Например, 
солисты балета любят нежирные 
супы, особенно им нравятся 
тыквенный и грибной крем-супы, 
а также суп из брокколи. Артисты 
оперы любят плов с курицей и с 
говядиной. А по четвергам у нас 
рыбный день, обязательно в меню 
вы найдете уху и жареную рыбу, – 
поясняет Сауле Юлдашева.

СЕКРЕТНЫЙ 
ИНГРЕДИЕНТ – 
ЛЮБОВЬ
На вопрос о том, как быть тем, 

кто совсем не умеет готовить, и 
какой ингредиент стоит добавить, 
чтобы блюдо обязательно полу-
чилось вкусным, Сауле Юлдашева 
отвечает, что нужно добавить как 
можно больше любви!

– Наш день начинается с хо-
рошего настроения, мы не имеем 
права зайти на кухню с негати-
вом, ведь все это чувствуется и 
передается другим… Наверное, 
поэтому у нас в коллективе всегда 
царит доброжелательная атмосфе-
ра. И, если блюдо приготовлено с 
любовью, оно обязательно понра-
вится артистам, – добавляет Сауле 
Юлдашева.

Мастера кулинарии знают, что 
артистам необходимо получать 
заряд энергии, поэтому с утра на 
витрине у них сырники, компот, 
различные виды каш, омлет, блины, 
гренки, салаты.

А к обеду здесь уже появля-
ются лагман, пельмени, манты, 
хинкали, картошка по-французски 
и по-деревенски, печень с луком 
и печеночный торт, дымляма, 

куриные грудки с овощами, рыба 
с картофельным пюре и легкий 
овощной суп.

Кулинарная команда театра 
«Астана Опера» в составе девяти 
человек отдает предпочтение 
свежим натуральным продуктам, 
включая овощи, мясо и молочные 
изделия. Это позволяет не только 
готовить вкусные блюда, но и под-
держивать здоровье артистов.

МОДА 
НА ДЕСЕРТЫ
Вопреки всеобщему мнению 

о том, что артисты балета не едят 
десертов, повар-кондитер Света 
Жанысова отвечает, что иногда 
они позволяют себе пирожное или 
кусочек торта. А потому пройти 
мимо витрины со сладостями 
просто невозможно!

– Я очень люблю готовить, эту 
любовь привила мне мама, раньше 
мы много пекли дома. Постепенно 
я поняла, что хочу, чтобы это хоб-
би переросло в профессию. Конеч-
но, я окончила кулинарные курсы 
и сейчас постоянно стараюсь 
самосовершенствоваться. Знаете, в 
кондитерском деле есть своя мода: 
сегодня, к примеру, большим спро-
сом пользуются торт «Сникерс», 
и мой фирменный банановый торт, 
а еще не так давно в моде были 
творожные, йогуртные пироги. 
Люди очень любили торт «Птичье 
молоко», медовики. В то время 
как сейчас отдают предпочтение 
меренговому рулету. Поэтому я 
всегда изучаю новые рецепты и 
стараюсь идти в ногу со временем. 
Хорошо в этом помогают кулинар-
ные блоги и интернет мастер-клас-
сы, – делится Света Жанысова.

Каждый повар «Астана 
Опера» имеет свою историю, и 
каждая из них наполнена большой 
любовью к своему делу. Когда 
артисты выходят на сцену или 
завершают репетиции, они точно 
знают: в театральной столовой их 
ждут повара, которые, подобно им, 
создают свое волшебство – только 
не на подмостках, а на кухне.

Фото пресс-службы 
«Астана Опера»
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«У нас в коллективе 
всегда царит доброже-
лательная атмосфера. 
И если блюдо приго-
товлено с любовью, оно 
обязательно понравится 
артистам»


